

うた

地田 雄馬

FEELINGS

ある。いまほじまだけ。それが出来へつながっていればいい。

学校といつものがある。自分の出身校には誇りを持ってるところも、校歌にまで誇りを持つことは限らない。私の想ひがたが異常なのだろうか、私は自分の出身へ

学校、中学校、高等学校、大学へ誇りを感じたいことなどない。といって、軽べつしてしまつてもない。山形に帰つて学校に行くと焼いて下駄がいっぽいにながる。

今ぶりに小学校へ行った時には涙がこぼれやうになつた。今年の一月二日には中学のクラス会があった。16年ぶりのクラス会である。中学の校舎が改築になるのを機会に聞いたのだと朝年の人が言つていた。私は出席できなかつたが、クラスのみんなに会ひたかった。クラスを作つた「クラスのうた」は、もう一度やりたがつた。自分たちで作つたうだからうだ。

焼いてのど、誇りをもつてのは、ちがう。私は、過去のことをなど、どうぞせひいと思つてある。山形〇〇中学校時代など、これまで問題をやらせてくれたがいい、山形△△中学校、山形□中高、△△△大字にてして同じである。そんだけはうだつた。他人に対する時も同じ立場をとる。目の前に人がいる。ただ一人ひとりの人の立場がどうなどどうでもいい。必ず話がはずんだりする。そんでもうだつた。たまたま別のことにあつた。血添型人間がいたの。里占

ない方が、まだ馬鹿うーーになくなれる。出身学校なくてマジメな課題は頗るうだづいたい。

神奈川県や八戸市立がう式は中高1年のアーチャーバート・ナーストと、2年、3年の内申書と入試を加味して行なつたが、とん張つてやや千一年のナース

トの監督が監督せむこの問題で出でつてしまつて、私は驚きを感じる。監督のアーチャーナーストの監督としての一人の、何の関連があるのだつて。たゞが、私も驚いてゐる。ラーンズの「ラ・ドン・ハ・コース」とも同様にさけねばいいかも

は、自分の成績を全く賞めてない。もう一人絶対の点数なりは志れた。漠然とする記憶へかなぐく。その時その時のもので、いまどなつては、どうでもいいもので

いい。中の校歌は自然描写中で歌うのによほど抵抗もなかつたが、高校の校歌は、在学中から歌うのがいやであった。じへんときがいやだった。

ああ 我が社旗 未来の光

苦みにあふれて 日夜に泣か

蘇れるあーた ふたつの育て

国家の運命 雄々とくらわ。

「义务に國家の運命これがのーがつてくるのもやがつた。国家の運命ってどんなものだつた。すいぶん重やつである。それを思つてヨロケをつた。

私は畢竟のうつ歌は好きでないのである。軍歌も祭歌も嫌いであります。畢竟のうつ氣のうつ歌ならまだいい。

「同期の様子なへゆはいやである。とつて「同期」ってことだけで肩を組み合つたりするのかとこつこついふか。じだらつてしまつ。「みこと語」もみ合つたりするのかとこつこつセリフをしゃべる。

「一であり」と「一つタイプの」たがおきである。自分の立派へ向つたがおきである。昨年の紅葉が戦で、あはへ面白がつたのは茨園研二であった。茨園研二がハーフ原市風会館にでも来て公演することが、たら見に行つべ。

「想がば」は、うだが國とかさんだーーと、うだがイヤである。私はどの国が最も驚いてゐる。ラーンズの「ラ・ドン・ハ・コース」とも同様にさけねばいいかも

出ないが、國歌だからイヤである。制度的には「君が代」は國歌ではない。被祭曰式典歌だぞうである。だったら、どうして起立しなければならないのか。どうして直立不動でなければならぬのか。天皇が現人神であつた時代、「陛下」というコトを發すや壁に、「氣をうけ」の資格を取つたことを連想させる。

寺の話によると國書大には祭歌がなく、卒業式には「君が代」が演奏されたのがうやうやしい。丁度、寺が卒業の頃、小山草三氏が、「君が代」に反対したが、画す、小山氏は、だつた自分の絶句でやつさせてほしいという条件を出したのである。当田、「君が代」のメロディーは絶句によって體化し、まるで古代の曲のようであつたといふ。

私は卒業式に熱心にならぬ、タチである。高校の卒業式は講堂が狭いため、在学生は代表しか入れなかつた。父兄など来やしない。丁度、学生反乱(俗に「一大革命」)のたゞ中だったため、我々三年生は、生徒会表が空席で、学級批判でもあるものと思っていた。ところが、「君が代」という調子だったので、みんな失笑つてしまつた。まるで緊張感がなかつた。大会へ行くと、いにげな上位の学生が喜んでいたる若狭など、うでのへんせきも卒業式もなかつた。そういう状態が四年間つづいた。一年休学した為、遅れて卒業することになつた一九七五年三月、卒業式が数々ぶりに体育館で催された。これを「君が代」と呼ぶ所では珍りやつた。あやしいものであつた。まだ新築出席一なかつた。卒業式は四年間の事務室へ行つてからやめた。それで十分である。

平尾社が「オーウェル著作集」全四巻を再刊しないのも、蟲文社が「オーウェル」談「レクシヨン」全五巻を上半期に刊行しておられるのも、その辺の読みがあるのかしらね。

ところで、私は一九八四年四月がPTEがおととせからうなし、オーウェルをナーナーだとおもひながら、オーウェルの思想のパートに共鳴するものである。オーウェルは「制度化された私」に敏感であった。ヴァネガットと同じである。今の自分の課題は、オーウェルの方法論を把握することである。

それに一ても、オーウェルに関する種々論文にはずい分、雑なものがある。

たゞ今たたずみ君、「君が代」の「君が代」、オーウェルが唱るが、さかり通る「君が代」は「君が代」。昔の手は、東京外語大教授の志水達雄氏。これは、「一九八四年」には「連邦共産主義社会を批判した本で、それと前編にして「はい」論がまぎり混じてゐる」と論する。たゞがにとの西二である。しかし、この論文は自分が非常にズレに構造で出来上がつてゐる。「一九八四年」と「連邦共産主義社会の相互依存」を主とするが、ソビエト、中国、日本、米国、西欧諸島などを評議文献として論じたのである。オーウェルが「政治評論」を読んだとしても、うの。読んだわけがない。書かれていたのだから。これでは、ソ連が「一九八四年」と「連邦共産主義社会」の評論とはなつても、「一九八四年」が「連邦共産主義社会」の批判である証拠とはならぬ。一九八四年とが「連邦共産主義社会」の批判とほんとうに書かれたことは明らかである。しかし、それがだけがオーウェルの意図だったのか。だとすれば、なぜオーウェルは「君が代」の表現方法を探つたのか。

一九八四年が「君が代」、オーウェルが「君が代」を探つたのかといふ。

「オーウェルは連邦共産主義社会を讀んで、オーウェルが、やがて、たゞは、読

一へてはなかつた。しかし、今日で下半期にならぬ、一九八四年が、やがて、たゞは、読

池田

REMARK

オーウェル

出ないが、國歌だからイヤである。制度的には「君が代」は國歌ではない。被祭曰式典歌だぞうである。だったら、どうして起立しなければならないのか。どうして直立不動でなければならぬのか。天皇が現人神であつた時代、「陛下」というコトを發すや壁に、「氣をうけ」の資格を取つたことを連想させる。

寺の話によると國書大には祭歌がなく、卒業式には「君が代」が演奏されたのがうやうやしい。丁度、寺が卒業の頃、小山草三氏が、「君が代」に反対したが、画す、小山氏は、だつた自分の絶句でやつさせてほしいという条件を出したのである。当田、「君が代」のメロディーは絶句によって體化し、まるで古代の曲のようであつたといふ。

私は卒業式に熱心にならぬ、タチである。高校の卒業式は講堂が狭いため、在学生は代表しか入れなかつた。父兄など来やしない。丁度、学生反乱(俗に「一大革命」)のたゞ中だったため、我々三年生は、生徒会表が空席で、学級批判でもあるものと思っていた。ところが、「君が代」という調子だったので、みんな失笑つてしまつた。まるで緊張感がなかつた。大会へ行くと、いにげな上位の学生が喜んでいたる若狭など、うでのへんせきも卒業式もなかつた。そういう状態が四年間つづいた。一年休学した為、遅れて卒業することになつた一九七五年三月、卒業式が数々ぶりに体育館で催された。これを「君が代」と呼ぶ所では珍りやつた。あやしいものであつた。まだ新築出席一なかつた。卒業式は四年間の事務室へ行つてからやめた。それで十分である。

平尾社が「オーウェル著作集」全四巻を再刊しないのも、蟲文社が「オーウェル」談「レクシヨン」全五巻を上半期に刊行しておられるのも、その辺の読みがあるのかしらね。

ところで、私は一九八四年四月がPTEがおととせからうなし、オーウェルをナーナーだとおもひながら、オーウェルの思想のパートに共鳴するものである。オーウェルは「制度化された私」に敏感であった。ヴァネガットと同じである。今の自分の課題は、オーウェルの方法論を把握することである。

それに一ても、オーウェルに関する種々論文にはずい分、雑なものがある。

たゞ今たたずみ君、「君が代」の「君が代」、オーウェルが唱るが、さかり通る「君が代」は「君が代」。昔の手は、東京外語大教授の志水達雄氏。これは、「一九八四年」には「連邦共産主義社会を批判した本で、それと前編にして「はい」論がまぎり混じてゐる」と論する。たゞがにとの西二である。しかし、この論文は自分が非常にズレに構造で出来上がつてゐる。「一九八四年」と「連邦共産主義社会の相互依存」を主とするが、ソビエト、中国、日本、米国、西欧諸島などを評議文献として論じたのである。オーウェルが「政治評論」を読んだとしても、うの。読んだわけがない。書かれていたのだから。これでは、ソ連が「一九八四年」と「連邦共産主義社会」の評論とはなつても、「一九八四年」が「連邦共産主義社会」の批判である証拠とはならぬ。一九八四年とが「連邦共産主義社会」の批判とほんとうに書かれたことは明らかである。しかし、それがだけがオーウェルの意図だったのか。だとすれば、なぜオーウェルは「君が代」の表現方法を探つたのか。

一九八四年が「君が代」、オーウェルが「君が代」を探つたのかといふ。

「オーウェルは連邦共産主義社会を讀んで、オーウェルが、やがて、たゞは、読

一へてはなかつた。しかし、今日で下半期にならぬ、一九八四年が、やがて、たゞは、読

「仮説実験授業研究会」と雑誌「たのいい授業」

LESSON

一月二十九日に東京、水道局の所見会議で、

私はこの研究会の会員ではない。金剛などには何處か幾種の史跡者像があるに必要である。しかし私はまだ本格的に奈良東野諸御所をしたくはない。一たがて、現在のところ、シーザー程度でもよい。

体重計の上でかんだら、といふ間に脱糞したのではある。だから、この二つで、おひでにいた。

た。小中学校の生徒用の実験にもかからず、大変の一冊である。他の雑誌に比べて、この実験主義、伝説実験授業という方法に対する自信が特徴的である。

、樂一ヶれば、いいんだよ。」
一言がある。

ナーニーにて、こちから参加入ってみた。田舎組の大金ではないが、非行やら生活指導やら、教科指導などは結構頼りの「面目」です。田舎組の「面目」が、えでじた。ナイターにて、おまなどいへ行くと、隣の部屋で時計がある。人のつらうたへつて古はをはへて、たなうたたが、つたりするのである。人のつらうたへつて古はをはへて、たなうたたが、ナーニーは樂一かた。

——かし授業書き手となるべく、筆ひらしかった。私は「正岡紫の世界」といづ力作の短歌詩の検討命令に當たつたが、筆が向きつかないかといづ発想を翻して、徹底的に検討せざるを得なかつた。ついで、この授業書は意味がないといづ結論をえ出でしまつた。しかし、作者の方も決めて上手くできないなかつた、ヨリヨリ短歌詩作りを目標一たいと言つていた。

一月二十九日 東京 水道橋の仮設会館で「静電気」についての講習會に参加した。参加者は十人程度。千葉の水道橋の講師が、静電気の興味を教えてくれた。理科が、樂一のものである」と、教ふることが樂一のものであることを再確認することができた。

昨年は「H.R.D.」で「生薬学」の今と第一歩を、「化学工」で「爆発」をやってみた。静电気実験はさうぞく「化学工」の最後の授業であった。しかし、まだマネができない。今年は本筋的に取り組んでみたい。

國語社会科、英語、體育のアイデアを提出している。

[147]

僕は、子供たちが「やめの音」で、遠慮なく授業に参加してはいいのです。アーティストは「ダメな子がリハ…」、スマッシュな子は「ダメな子なりに…」、出でた子には「出でた…」、発表するのを許すなら、発表せずに…。落ちつかない子も出なりに…。先生は「癡鈍生なりに、優等生は「優等生なりに…」。できる子もできない子も、それがこれにみんな、ます・ますのやう。の音でいいじやないですか。それから持ち味をいかして、一瞬間一瞬間を楽しんでやう。それで、いつのまにか、みんなで「へなつちやう」にならう。僕は子どもたちと、一人で採集、一人でつまみをつまみで歩いていたのです。健康な考え方である。また、考えがたである。何をするにしても、ま

どうなどいうかどの辺にあるかまだわざわざいたいものである。「教育雑誌」というコードが無批判に組合で使用され、昨今、周囲の方で考えていたいと思う。

森崎サンの新作映画に期待する 池田 [FILM]

昨年、久しぶりに『時代屋の女房』で劇場用映画を撮った森崎東監督は、今年は、すでに『喜劇・生きづらいうちが花なのよ死んだうそお送り喫茶室』(キネシタ映画作品)を完成したようである。キネマ旬報2月号「芸能専門」(年田二) 来年の詳によると、興味たるモリサキ映画である。いつだい、とにかく上映されるのか、はたして上映されるものなのか、わからぬが、ぜひ見たい。森崎でさえ、16ミリ版やビデオ版が作られない状態なのである。観客は何を見ていいのだろうか。感動とも手離なものになつたのではないだろつか。東映の『喜劇・喜劇』と『喜劇』と二本立てで、有島は、ベンチに坐つてゐる中村雅俊に、「イメージだ」といつ。

『喜劇』も『喜劇』の続編で、不運に敗れ、チートでやがて勝てない始末。今回の新作も題名で入る寄りいかがうつ。脚本、製作の経緯等、御存知の方、お読み下さい。松竹の今年のラインナップに、「ザ・ロケーション」が挙げられている。リンク映画の制作現場の物語である。松竹で、と一まとまと作れるのが不安だが、これも期待できる作品となるだろう。

『喜劇・生きづらいうちが花なのよ死んだうそお送り喫茶室』については、お僕のキネマ旬報3月号の対談で、森崎さんが、少し前れ、個人的なプロデューサーにアタックしていくかなこと書いてござる。森崎さんは作りたいものを作つたのだからつか。『時代屋の女房』は、アフリコンがなくて苦しかつたから。森崎浩二監督の『喜劇・家族同盟』は傑作だ。—— 池田 [FILM]

『男はつらうよ・口笛を吹く寅次郎』は一本立て對切られた『喜劇・家族同盟』は傑作だった。口笛を吹く寅次郎は、口笛を吹く寅次郎として對切られた『喜劇・家族同盟』は、おじいちゃんの舞台であつたダメ船を見える。カメラは、画面からパン。アッパー橋の下剣の馬鹿船。佐々木昭一郎の伊紅い花ならひひすらに面を映し出しこと離れないといつたが、前田さんの視点は、舟の外へ舟の中へ、ひんさんは、ひとつ意図がつかれて集まつた人々の鬱反と再集合を声高く描出した。

ぱんに変化する。これから始まる複雑な関係を予測せざるのよほなところがある。次いで浮浪者の靴、これがタップをしてくる。カメラがひとと、有島一郎が子供たちにタップをしてみせていたことがわかる。勿論、クリエイティストアのタップには比べようもないが、有島一郎のやつてうまくないタップで始まつたことが嬉しかった。このタップはニセモノで、決して素気がないわけではない。しかし、ニセモノ、ぱいどこうが、ショボクながらも一応などいふが、いいのである。次いで、有島は、ベンチに坐つてゐる中村雅俊に、「イメージだ」といつ。息子の役をやってほしいと頼む。有島一郎が「イメージ」というコトバを使つと、「うとうが、何ともおかしく。しかしメンバーがもう一つ家族になつたが、ハキ一場が、みそ汁かけごはんで、戦後のつだぢりを表現していくよつた」、前田さしの戦後のこだりは、觀客を熱くする。前田さんも体験したであろう川を見ながら横浜大空襲の話をする有島。「喜劇・日本列島風度」でハキ一場が、みそ汁かけごはんで、戦後のつだぢりを表現していくよつた。前田さしの戦後のこだりは、觀客を熱くする。前田さんも体験したであろう横濱湾労働者や寿町のトトロ、浮浪者や田舎い労働者に対する眼がい見方。ラスト近く中村雅俊と中原理恵が歩く寿町の道には、多くの労働者が映し出へられてゐる。ニセ家族のメンバーがよく「うとい」といふ顔だとは、どうコトが皮肉にひびく。登場するだけでミヤコ舞はおそれ。映画の要望は中村雅俊と中原理恵ではなく、おじいちゃん一郎と川谷裕三にある。先づた彼役を求めるとするせんと、家族になつて死んでしまつた青年。血のつながつてない、ならば他人同志が家族として生活するという設定は、森崎東が、生きています。シルーズで展開してみせたものである。『喜劇・男は愛憎にもそれはあつた。森崎さんは、血のつながつた家族關係の徹底的な解説へときには破壊的と、さして個人に廣くた人間たちの「新家族」を希望をもつて描いてきたのである。私たちには、みんなバラバラ。ひとりぼっち。だから結びつけるという希望を。前田

連帯を失って暴虐を恐がる。

力尽くすまで無理の上を越へながら

力尽くすまで無理の上を越へながら

センセクト・リバティカル

池田 博明

FEELINGS

かつて学生叛乱があった。

かつて金井闘争があった。

かつて高校紛争があった。

かつて連合赤軍の「結括」があった。

「機動隊」「サンライツ千葉」なども進行に参加したことないが、「かか」「かか」「かか」無関心派ではなかった。おなじく時代の学生は、一人ひとりには許されなかつたのだから。一たん離れて批評すれば、「君自身にとつて、それほどは許されなかつたのだから。一たん離れて批評すれば、「君自身にとつて、それほどは許されなかつたのだから。一たん離れて批評すれば、「君自身にとつて、それほどは許されなかつたのだから。何なのか」と問われた。何でも自分の考えを持たざるきえない状況だったのだ。どうせやるべきではないが、やつぱりあった。たぶん新聞・討論の場を出て避け、当たらざるはずの学生も多かつたが、それだつて、そんな浮遊を離れて、いつのまにかいつ大変だったのだ。

当時身についた感覚、たゞえは報道の不公平、たゞえは生辰有理(大衆が反訴をされたりする)、たゞえは一定の理があること、つ感じ、たゞえは自己あり、たゞえは民衆青年同盟の路(が三派系学生を優秀学生と規定して、あつついとか、大学側に加担し、学生運動を圧殺したこと、たゞえは悲惨な内ゲバ)。これらについての感覚、今まで思い出されてくる。今の自分を作つてもらつたのだ。

——土曜、舞鶴、生物の時間、反戦運動のものが、だささと入つてしまふ。

さて、私は市営を極めていた。だいぶち、受験生であったとき、学生が大学進学をするべしめたのである。なぜ、当の学生が否定して、ある大学に俺は進もうといつのか。「やりだした間があががつかない」として結論を出でてみたものの、我ながら自信をもつたのである。

高校三年当时、私は渡辺一夫の講義についての論文、感銘を受けている。暴力に批判的である。しかし、学生のいじめも一種あると思った。それで、どう自分もやめた。しかし、学生のいじめにも一種あると思った。それで、どう自分もやめた。

一九七〇年六月十四日付の手稿――図書館が封鎖され、機動隊が導入された

とき。

一九七〇年六月十四日付の手稿――図書館が封鎖され、機動隊が導入されたとき。

「一の時間も討論にてたから、時間はトライアンドリブ。生物の明峯先生は「ほくの時間は生物以外のことはない」としてゐる」と云ふ。講義を受けに来ている人たちも考えてみると、ほくも考へてみるとといったが、彼は、「先生は教養に於ける學問を政治的にとづかえてはいるか」とか、「一の急迫事態に講義をするなべてナンセンス」とか、「大學も社會の中では存在しないから、政治と無縁ではない」とかいつ。先生は、「ほくが學問についてどう考えているか」についてほくのところへ来て、聞いてくれれば話す」と言うのだが、彼は「一で明かかべきだ」といつ。我の方からほくは、彼方に村へ出で、「俺たちは學問がどんなものが解らん。解らないが故に知りうれしく思つて来たんだ」とか「そんなんに政治がしたさや、北大をやりなさいんだ」といつが、彼はあざ笑う。彼は、いかの論理のスキをつけてくるが、自分たちの意見を前面に押し出さうとする。なんでもかんでも「論理的」に「へへ」といつ。なんでも、「こんなに論理、論理といつののか。論理ですか」とか「俺たちは問題はない。認識といづきのが各々にあひどいことを彼は知らなかつた。「体はこれでいいんだ」とでも「おうもんなら、「そら、居直してあるじないか」と考へる。これが何か「へ」と、「居直ってる」「居直つて」と「居直つて」などいふのが「しなど」といつ。「おんなじ次元でいつなー」といつが、彼が四五人へて「ワカマサッタ」と、その上をオナナの色信号は飛ぶ。馬鹿のひとつ覚えみたいだ。「ナンセンス」「ヨリはセースがあるが、いやなことばだ。なへども、一れど止づける。」君たちは、学生と一緒に時機に甘えて、それを利用し、現實に目をつぶつと見てはる」といつ。学生が特權校であることをいついて、「知つてはる。その様で、一体、どうすればよいか」といつ。これが「お前、革命家になりやいいんだ」という声も出たが、彼はあざ笑つただけだった。君たちは間接的に人殺しをしてしまひだして、「ほく、アーメンの侵略行為に対して何か具体的な行動をしないのを批判して、ひどいだ。」

「ほくの時間は生物以外のことはない」としてゐる」と云ふ。講義から考へられたものですか?」「彼は政府まで發展せたいのだ。」「ほくの義務なんだ」「義務って、それはひどいだ。俺たちは間接的かもしれないが、お前たちはヘルメット、ゲバヘルで、直接的に人殺しをやがうとしてるじゃないか。「人殺をしてる」「なんでおじかって、簡単に信じるもんか。俺もコアア言つてやつた。」「社会と我々は結びついてる」「ソシアルが」「社会にはいまがりじゃない。いつでもいろんな問題がいつもあるんだ」「たうう。だから……」「だがな、それすぐ關係づけられた人じや、いつでも議論してなきゃならないんだ。腹観とか価値觀とか、そういうことをすべて考え合わせなきゃなんなんだ。そんなことがわかるか。適當なといつて議論せし、適當などいふで授業もするんだ。そうしなかつたら生ヨシでいいが、ほんた」「そり、腹観てないが」「またく、なんと「いつてこいやう餘らん。」當時に余事なきや、生じてはけるか!」「と言つた」「じゃあ、強盗や殺人が身辺やあつても、それがどうかせんといつてはなるのか?」「しなど」といつ。「おんなじ次元でいつなー」といつが、彼が四、五人へて「ワカマサッタ」と、その上をオナナの色信号は飛ぶ。馬鹿のひとつ覚えみたいだ。今、あれども、先生が事を何とかしようと一たれたのに、俺がワカマサッタと、彼の胸の前にはまつたかもした。が、彼らも、何も言わないのでさきが覺えなかつたらいい。「このまま、生物の授業を受けて、人拳手解ります」とある人が言つて、金頭が拳手した。「うう」といたくなつて、ひどくしてても、「や、こいつは」と前の問題になかつた。先生が「ほくはこの時間では生物学以外の講義をやつたんだ」といつて叫ぶ。だから「ほくは張る。だから彼はほくが、おとなしく出て、いつもはなつた。先生が「ほくはこの時間では生物学以外の講義をやつたんだ」といつて叫ぶ。君たちの先輩たちは、ほくの講義から社會といつたをやはり感じてくれたし、考へてもへた。ほくは情熱をもつて教えてるんだ。この講義をするといつてほくの義務なんだ」「義務って、それはひどいだ。」

あれから十日年もたつた。今は、理は「我へ」の方にななく、「彼へ」の方にあつたのである。「かー、やけめでからなかつたのだ。ただ自分たちが挑戦されて、カーナと来たのであった。私の問題など、決して深くはないかったのだ。本質論が掛けて「へん」に、「彼ら」の力があったのを知る。だんだん、「ひらり」と自然と理解されていったが、「我々」新人生に、何よりも思ひなかつたのは、突然の前衛意識だ。皮から骨まで生き物になつて、四足歩くこと。

高校でも叛乱があった。
七月四日の日記から——札幌開高の生徒が自願要求して授業放棄している。今日二五十人程が二テモ。二九日から臨時休校。六月と一月、一足早く夏期休業に入りて、平静にもどりつつてしては、どうも意見が強いたゞへ、卑きょうな! そづつ他ない。そんな手段をいつただといふで一時しのぎにする。こんな対応すらりとしてみると、さうした札幌市立高としてどうぞよろしく。

一月七日の田記から——心配した通り、昨日から、生徒（札幌南高）の休講措置に關して、30人の生徒が校長室前に坐り込んだ。昨日の報道によれば、休みにして、ひとりひとり教員が戸別訪問して詰め合つといふことだつた。それならまだしもいいと想つたのだが。その後の報道（ラジオと新聞）によると、教員側は乘り気でないらしい。今日のラジオ・ニュースでアランサーは、不用意にも（かどつか知らな）が、「令却期間」といづこばを使つたが、心つきも当を得てないようだ。詰め合つて、どう一いつすまと、う意志は、ほとんど感じられない。ただ、どうでもいいから、とにかくうまくおやあよといふ態だ。生徒は暴力行為に出ている訳ではない。それなのに学級の態度が、これでは、全く遺憾だ。昨年の大学暴争當時、大学当局側の無策・無能が攻められた教訓をちつとも生かして、ない。白痴者が出了

り、暴力等に訴える行為が出来る様な所もある。そこで、そつとやかを引き出た責任は、やう学校側にある。校長は校長室に監禁された形になつた。が、今日五時三〇分 P.M. 順医師の診断を受けてから、他の教員に保護されながら、強引に脱出一たらし。坐り込んでいた生徒たちが、全員へ向かはれて、強引に脱出一たらし。坐り込んでいた生徒たちが、全員へ向かはれて、強引に脱出一たらし。坐り込んでいた生徒たちが、全員へ向かはれて、強引に脱出一たらし。

何よりも政治的な時代であった。政治的であることは、ソシカル・アートをしても、何よりも政治的な時代であった。現

在でも、ソシカルのことであるはずだ。

卷頭にて掲げた、「連体を求めて」は、三々は、東大闘争の際に金井闘の書きだ。ソシカル言葉だ。カッコ良すぎで、とても声に出してはいられない。

映画「ハーバード・ショーダイブ・マーチ」は傑作だ。池田

大森一樹監督「ハーバード・ショーダイブ・マーチ」は傑作だ。ハーバード・ショーダイブ・マーチは傑作だ。パンフレットも束ねて出来てこいる。パンフレットの表紙は、エッシャーの階段の所々に、ハーバード・ショーダイブ・マーチを配置したのだ。論理をたどるゝべく、ハーバード・ショーダイブ・マーチを解説する。ハーバード・ショーダイブ・マーチは、夢の中での夢を論理的に解いていくとする。ハーバード・ショーダイブ・マーチの陰謀である。それで、パンフレットの表紙の身のラムがある。サクラ先生も白衣を着ているものの、体型は子供。他の面々も同様である。映画の本筋には、子供の「つか屋やつら」は登場しないのだが、かくふと、ギヨンタ・グラスがヨウキの太鼓と成長を止めた子供を主人公にして現実をフルス化したように、「つか屋やつら」をフルス化することに成功したのである。

「つか屋やつら」は、鶴巣と一緒にになって絵 نقきをする探偵役は、友引高校の養護教師、サクラ先生である。しかし、サクラ先生は、登場人物であるから、

力に対する詔限
信頼！

私たち親愛よりは、民間の範囲が狭い。親愛にて、いろんな所で同時に起つてゐる出来事が、わかつてない。サクラ先生は状況を必ず理解しようとすると、親愛は心の中で声援をする。「ガンバレ、サクラ先生！」

前へ前へと話が進んでいくだけである。夢が本当に現実になつたら、きっといつなるところ思ひがかかる。「どうぞ命をめぐらせたり、合理化したりするのではなくてからいことだ。しかし、大切なしあわせ世界が変わってしまうことがある。」(サンクオルト文庫)である。そして、ドライックの諸作品である。たとえば、マーハンドリックの「ハーバード・ショーダイブ・マーチ」のタイムスリップ

「死の迷宮」や、「夢をもつてひとつの確固たる世界である。魂の安らぎ」、「アンダルビール・コードス」など。前段をほんと現実である。「ハーバード・ショーダイブ・マーチ」は、常にハーバードへの想模をほんと危うい現実へのリブ・コードルとなる。スリーパスティックである。現実にて、少くとも変動の引き金があるんだよ。崩壊を期待するんだ。崩壊が大きいほど、解放感も大きいのだ。そして、喜劇のいいところは、主人公が決して死れないことである。生き



中江兆民への関心

池田 博明

元日に、なだいなだの『TN君の伝記』(福音館書店)を読んだ。幕末から、明治を経て大正に至る時代に生きていた人々の「夢」が気になった。なだいなだか坂本竜馬について書いている言葉が印象に残るからである。

現実的な人間より、夢を見る人間の方がするどいとは、おかしなことだとTN君は思った。(43頁)

『日本の名著、中江兆民』(中央公論社)を開く。解説(河野健二)を見ると、なだいなだか兆民に託した意味がはっきりする。兆民の内面を描いた記述は十分残っていないのに、『TN君の伝記』ではかなり立ち入って書かれているからである。

たとえば、兆民が十四歳の時、激怒してガキ大将を刀で傷つけたことがある。TN君のその時の感情を、なだいなだは次のように描く。

なにか、自分の中にあるものが、はげしくあはれだした感じだった。彼は、相手の子供の目が、悲しげに、おびえたように、自分を見つめているのに気がついた。そのとき、TN君は、刃物が、相手の傷口をえぐったよりも、もっと深く自分自身の心をえぐったような、痛みを感じた。彼が傷つけた子どもは、刀を持たない階級の子どもだったのだ。

この情景は印象的である。このとき以来、兆民の暴力に対するおそれの感覚が彼の行動の根底にあらわれるようになる。兆民が革命家とならずに、学者となったことの原点がここにあったように感じられる。そして、なだいなだは、TN君の信条をアコラス先生の言葉として次のように描く。

学者は、ただ見たものを忠実にいう。正しいことを正しいという。ただそれだけなのだ。だが、だれにはばかることなく、それをいう。いわねばならない。どちらうのいうことが眞実であり、裁判官のいうことがうそだったら、そういうまでだ。そういうことだって、ありうるからね。裁判官のいうことが、つねに正しいなら問題はないのさ。しかし、そうでない時代がある。そのとき、学者は、危険人物になる。(112頁)

より自由になるということは、より進歩することではない。より文明開化することではない。ひとりひとりが、より自己に目覚めることだ。だれもたよりにせず、だれに支配もされずに生きることに目覚めることだ。(155頁)
なだいなだとTN君がダグるように思える一節である。

危険な世代について

出張で山形県立山形西高校に行かれた先生のレポートが、教頭の机上にあった。なつかしい校名なので、のぞいてみた。山形西高校は、昔からの女子高校である。男子校だった山形東高校に女子が入学するようになって、少しレベル・ダウンしたとか。それでも、山形大学を中心にはほとんどの生徒が国立大学をめざしている。レポートには、もと地元民にとってはそれほど目新しいことはなかったのだが、職員の年令について、びっくりするような話が出ていた。質問によって、西高の先生が答えたのだそうだが、30代の教員の割合が低いのは、この世代は大学紛争、全共闘の世代で、生徒の人間性の回復などを主張するため、他の職員と足並みをそろわず、結局、生徒の学力も下がってしまうだろうというので、採用しないようにしているのだそうである。現在、数少ない在職中のその世代の教員は他の教員が協力して封じこめているのだそうである。

このレポートは管理職をへて教育委員会へと提出されるものなのだ。なるほど他人を中傷するにうまいやり方があったものである。いかにも、社会科学的な分析がしてあるようなかっこうのレポートである。レポートを書かれた先生が30代なら、むしろ感心してしまうのだが、50代なので、いささかがっかりしてしまった。同じ言葉でも語られる状況によって、意味が変わってくるものなのである。もっとも、これだけ山形西高の先生に評価されているのだから、喜ぶべきことなのであろう。しかし、よく考えてみれば誰にもわかるが、話が単純すぎる。

大学の教育時代の同級生が、彼は民青に所属していたが、あるときこう言った。「世代間の断絶より、同世代の横の断絶の方が深いし、悲しい」と。それを象徴した事件が連合赤軍によるリンチ殺害だったのだろう。

つまり、30代などとひっくるめて総括できるようなものは、まずは眉唾であるということだ。それは、自分の友達を考えてみてもよく分かる。

しいて言えば、人間関係について、単純な世代論を信用しないというところ、みんなバラバラであるということを出発点とするところが、特色であって、しかも、他の世代からみたときに、危険とみえる所以なのかもしれない。

大変、光榮なことである。

しかし、たとえば現在、教育についてもっともラディカルな提言をしているひとは、板倉聖宣である。全共闘世代より、もっとラディカルで、しかも広汎な支持を得ている。彼は、30代であろうか。彼は、今年54才である。

渡辺一夫とヴォネガット

はじめて、ヴォネガットについての研究読本が出たが、ひどいものである。北栄社の本『吾が魂のイロニー』がそれである。ちゃらんばらんな文章があつめてある。編集した三田裕氏の編集後記がわけのわからぬ代物である。「ヴォネガットのことを書くとみんなエッセイになってしまう」という。ここに集められたものがエッセイだとしたら、モンティニュや、渡辺一夫のそれはどうなるんだろう。「研究」の名にあたいするものとして、タナーの論文の訳を転載したという。本気でそんなことを思っているのだろうか。研究とエッセイをどう区別するというのだろうか。随分、権威主義ではないか。

この本を読んだからといって、ヴォネガットについて、新しい理解が生まれるとは思えない。書き手がヴォネガットと真剣に取り組んでいないのだから、しょうがない。以前、『海』に載った池沢夏樹のヴォネガット論が転載されているのが、せめてもの救いだ。他の文章はすべて二足三文である。疑う人はぜひ買って読んでみたら。

ヴォネガット論として書かれたものではないのに、すぐれたヴォネガット論として読めるものもある。それは、大江健三郎の『日本現代のユマニスト渡辺一夫を読む』(岩波書店)である。大江氏は、十六歳のときに渡辺一夫の『フランス・ルネサンス断章』を読んでから、ずっとこの本の影響を受けつづけてきたという。僕もまた、高校3年のときに、『フランス・ルネサンスの人々』(白水社、『フランス・ルネサンス断章』改訂版)を学校の図書館で読んで以来の愛読者なのだ。

大江健三郎は、渡辺一夫とヴォネガットとオーウェルを「decency」と言う言葉をキイ・ワードにしてつなげる。この三人は私がもっとも好きな書き手でもある。渡辺一夫には高校時代に出会い、ヴォネガットには大学時代に、オーウェルには就職してから出会った。そうだったのか。これらの出会いはしかるべき予定されていたものに違いない。僕は新しいものを発見したのではない。ただ自分の心の中にあったものと出会っただけなのだ。それも、高校時代にすでに出来あがってしまっていたのか。なんだかこわいような気がしてきた。ところで、大江氏は、新潮社のPR誌『波』6月号でヴォネガットの『パーム・サンデー』中のセリーヌ論を紹介し、NHK教育テレビの教養セミナーでヴォネガットと対談していた(6月7日夜8時)。ヴォネガットの講演は6月9日夜9時からNHK教育テレビで放送された。これについては別にふれよう。

来日に伴って、ヴォネガットの本がおおいに翻訳される。ありがたいことである。伊勢治書店には、ヴォネガット・コーナーさえある。『チャンピオンたちの朝食』は浅倉久志さんの訳と対照しながら読んでいる。大意はまちがっていなかったので安心した。僕の『チャンピオンたちの朝食』論、「文化の奴隸」を読んでくれる人は、その旨連絡して下さい。

子供の解釈 日本の民話 世界の民話

「大工と鬼六」。〔お話〕 しょっちゅう流される橋があった。流されない橋をかけてくれとたのまれた大工が川をみていると、川の中から鬼が出てきて、橋をかけてやるから、目玉をよこせといった。大工は半信半疑でひきうけてしまった。鬼は二日間で橋をかけてしまった。約束の日、大工が目玉をやるのをしぶると、鬼は「おれの名前をあてたらゆるしてやる」といった。大工がとほうにくれて山を歩いていると、子守歌がきこえてきた。鬼の名前は「鬼六」だ。翌日、鬼に大工はいろんな名前をいった。最後に大工が「おにろくっ！」というと、鬼は「聞いたなっ」とくやしがり、消えてしまった。〔解釈〕 鬼はせっかく橋をかけたのに、なんにももらえないで、かわいそうだねえ（千洋 3歳）。

「三匹の子豚」。〔お話〕 子豚の兄弟が それぞれワラの家、木の家、レンガの家を作った。そこへ 狼が来た。狼は家を吹き飛ばしてしまったが、レンガの家は吹き飛ばなかった。煙突から入ろうとした狼は熱い湯の中に落ちてしまい、逃げていった。〔解釈〕 狼も自分で家を建てればよかったのに（千洋 3歳）。

子供の本は図書館で借りるのがいい

はじめは買っていたのだが すぐに読み終わってしまうし、買いたてならない。そこで毎週日曜日に松田町立図書館へ行って借りてくることにした。ひとり2冊までだが、家族全員の名前を使えば、一度に12冊借りられる。そして読んだ本が 昨年の2月から約15ヶ月で386冊。その中で子供（2~3才と4~5才）が特に喜んだ本を紹介してみよう。大人が読んでも面白い。

まずは『たぬきのじどうしゃ』（偕成社）。長新太の絵本。あんまり面白いので女房が紙芝居に作って保育園にも持っていくってあげたといいういわくつきの本。たぬきが自動車に乗っていくと途中で巨大なカエルが沼からでてくるというただそれだけのお話。

『ノンタン ぶらんこのせて』（偕成社）。ノンタンは兎である。ノンタン絵本は沢山あるが、これが最高。おそらく第一作のこのお話を描きたくて作者たち（大友やすおみ・さちこ）はノンタンを作りだしたのではないかな。ノンタンがブランコにのっていると友達がやってきました。ねえノンタンかわってよ。だめだめ、たちのりするんだもん。また、別の友達がきて頼むと、だめだめ、かたあしのりするんだもん。また別の。。。

『かちかちやま』（ポプラ社）。松谷みよ子の文がすばらしいことが 音読するとよくわかる。絵は瀬川康男。お話を知られたとおり。

シリーズもので喜んだのは、チゾンとティラーの「バーバー」ものと、清水みちをの「ちいちゃん」絵本、松谷みよ子の「ちいさいモモちゃん」絵本。ずいぶん子供の本で面白いものがあるし、図書館には大人の本も沢山ある。自分で買うのが馬鹿らしくなってしまうほどだ。

智月さんの死

池田博明

柳原先生の長女、智月（ちづき）さんが亡くなられた。徳島の海で水死されたのだ。24歳 7月5日のことだという。葬儀が14日（土）、新玉カトリック教会で行われた。

僕には、言葉もない。小田原へ来て最初の半年、適当な部屋がないというので、柳原先生のお宅へいさせてもらった。智月さんは中学生だった。僕は家族のみなさんに、本当にお世話をになった。食事から、入浴はもとより、学校のこと、いろんなお話まで。小田原の夏の花火を2階の智月さんの部屋から見せてもらったこともある。

奥さんは、きさくだが、とても神経のこまやかな方だった。妹の夕月（ゆづき）さんは活発で、姉の智月さんは明るかった。

引っ越ししてからは、時折、時候のあいさつに伺うときに家族の方と会うくらいだったのだが、それも、留守だったりして、会えなかったりした。

1981年のある日、智月さんと伊勢台書店で会った。文学部の学生であった。本を探しているのだという。何かいい本はありませんかと聞かれて、島尾敏雄の『死の棘』（新潮社）をあげたところ、それを買うというので、僕はあわててしまった。その本を抱えて智月さんは帰っていった。別れてから、僕は若い女性の読む本として『死の棘』がふさわしかったかどうか、心配になってきた。そんな心配はいらぬことなのかもしれない。それでも気になってしまい、今度は、サローヤンの『人間喜劇』（晶文社）を買って、持っていくってあげたりした。しばらくして、1981年の10月30日（金）の夜8時頃、電話がきた。「急に思いたって」と前おきして、智月さんは、こんな話をした。『死の棘』を読んで、文学の本質にふれたような気がする、書く側の立場がわかったような気がする、講師に島尾敏雄がいる横浜の新日本文学会に出てみようと思っていると。

卒業後、どうしたのか、わからなかった。年賀状の住所は横須賀のこともあるれば、自宅のことでもあった。葬儀のときの柳原先生のお話で、卒業してからは「今まででは、わがままを言って両親に迷惑をかけた。これからは自分で自活、自立したいと、横浜に職を求め、その合間に、詩を書いていた」ということがわかった。大学時代の友人の故郷、徳島の青い海が、青い空が、白い雲が、白いカモメが好きで、年に数回行っていたのだという。その大好きな海に呑まれてしまったのである。

生きていれば、いつか会える。しかし、死んでしまった人には、もう会えないのだ。なんという欠落感だろう。失ったものの大きさ、それは日がたつにつれ、大きくなっていくものなのだ。

僕達の死んで産まれた長女のことを考える。出産直前まで生きていた。あの子は、そのとき、何を考えていたのだろうか。

子供が生きて産まれること、子供が元気で育つこと、それが当たり前のこととは、とうてい思えない。いつも子供の顔に死の影をみてしまう。今日無事生きているのが不思議なくらいだ。明日には死んでしまうかもしれない。

子供を連れて歩くと、死ぬかもしれない、死ぬかもしれないという声がする。だから必ず手を取ってしまう。甘やかしたらいけないと思ったりして、手をはなすこともある。しかし、その間じゅう心配でしかたがない。往来から部屋の中へ入るとホッとする。

生徒を見ていると、どの子もよくここまで生きてきたなあと感心する。これからも、とにかく生きていてほしいものだと思う。

なげやりな生活を送っている生徒には、つい意見したくなってしまう。「明日ありと思う心の状態、夜半に風の吹かぬものかは」と。しかし、大抵は何も言ひはしないのだ。僕は授業以外のところ、あるいはそれに準ずる枠の外で生徒を指導するのを自分に禁じているからである。人間的な話は努力しなくとも出来るはずだし、努力するようになら、おしまいだと思うのである。生徒は生徒である前に、同時代人なのだから。これは勘のよななものである。

レポートの「感想」の大切さ

池田

生徒にレポートを出させることがある。大学では、実験のレポートは、結果を簡潔に記すように指導された。短くて要を得た論文が一番いいというわけである。したがって「感想」などは書かないのだ。その習慣で、教員になってからも、レポートには「考察」を書くように指導して、「感想」をかくようには言わなかつたのである。しかし、最近になって、「感想」の大切さを感じている。

それは、仮説実験授業との関わりのなかで感じたことである。仮説実験授業をしたあとで、生徒は「授業の評価」をし、「感想」を記す。教員はそれを読み、授業を改善していくのである。この感想を読むのは、なかなか楽しいのである。もちろん、授業について面白かったと書いてあれば、気持ちいい。しかし、つまんなかったと書いてあっても、なぜそう感じたのか、考えることができる。このように感じる生徒は、どんな顔をしていて、どんな態度でいるんだろうと、興味がわく。つまり、生徒の方に一步近づくことができる。生徒の方にしてみたって、「感想」というのは、いわば教員にあてる手紙のようなものだろう。わりと気楽に書いてくる。意外なことが生徒の興味をひいていたりする。

たとえば、今年の「理科I」(1年生)の顕微鏡実習のことである。レポートには「感想」も書くように言った。それに「物差しを見たのが面白かった」と書いてある。顕微鏡の視野の中での長さを計るためのミクロメーターの説明のときに、「どうすればいいと思うか。長さを計るには物差しを使うだろう」(ミクロメーターというのは、結局物差しなのだ)と言ったあと、ふと思いついて「じゃあ、まず物差しを顕微鏡でのぞいてみよう」という言葉が出てしまったのだ。生徒は、けげんな顔をしてそれぞれの筆者から物差し

を取り出し、のぞいて歓声をあげた。1mmがものすごく大きく見えるのだ。物差しの線の太いこと、真直ぐではないことも面白い。セルロイドが意外に傷だらけであることも、わかる。そして、顕微鏡の性能の大きさとその視野が広がる世界の小ささに思いを致すのである。「感想」を書いてもらったことで、生徒が今までに顕微鏡で物差しをのぞいたことがなかったこと、物差しを見ることが強い印象を残したことかわかったのである。

もっとも、レポートに書かれた「感想」の内容をそのまま受け取るわけにはいかない。生徒はレポートの出来と成績とを結びつけて考える。だから、ふつう批判はしないものである。面白くなくとも、面白かったと書いてしまいがちなのである。「つまらない」と書くとあとがこわいと自然に考へるようになっているのだろう。そういう感覚をなくするには批判を積極的に取り上げて、評価してやればいいわけである。

「理科Ⅰ」で見せたVTRについても、「感想」を書いてもらった。「大陸移動説」のときと、「ケプラーの生涯（COSMOS第3話『宇宙の謡』）」のときである。伊豆半島が太平洋中から流れてきたこと、衝突して山脈が出来たこと、国府津や山北にその証拠が残されていること、それらが強い印象を与えたことがわかる。また、再現ドラマになっているケプラーの宇宙の運動の探究の過程も面白い物語だったと言っている。実は、COSMOSで一番よく出来ているのが、この第3話なのである。

これらのVTRについては、まず見る前に設問に予想の答えを書く。設問は、こんなぐあいである。

問題1. 伊豆半島はどうしてできたのだろうか。（「大陸移動説」のはあい）

- | | |
|-------------------------|--------|
| ア. もうと大きな陸だったのが侵食されてできた | 予想 22名 |
| イ. 次第に突き出してきて出来た | 9名 |
| ウ. 沖の方から流れてきて陸にぶつかって出来た | 16名 |
- (正答はウ。ただ「流れて」という表現には問題があった) 計 47名

問題9. ケプラーの書いた小説のアイデアは？（「ケプラーの生涯」のはあい）

- | | |
|------------|--------|
| ア. 感想間飛行 | 予想 25名 |
| イ. 異星人との交信 | 12名 |
| ウ. 月世界旅行 | 8名 |
- (正答はウ。) 計 45名(2名欠席)

「ケプラーの生涯」の方の感想からふたつ紹介しておこう。

橋田真由
仮名 「毎回予想がはずれてしまったので、すごくやしかった。科学者は集中力が高いんだなと、感心した。テコ・ブラーは、ケチで心がひろくなくて、自分のことしか考えてないので、ケプラーと二人で協力してやったら、もっとすばらしい考えが生まれたかもしれない」

鳥居久美
仮名 「この間より、物語で、見ていて面白かった。楽しみながら学べる、こんな良いことはないと思います。現在、私達が何げなく学んでいることも、それを生みだし証明するのに大変な苦労があったのだと気づきました」

『暗殺者の家』『間諜最後の日』（ヒッチコック監督作品） 池田

7月6日、文芸座ル・ピリエで、ヒッチコックのイギリス時代の作品を見た。柳下先生と一緒に行った。ル・ピリエには初めて入った。中はシネマ・プラセットと似ていた。収容人数は100人位か。金曜日の昼の回だったが、満員だった。見ているのは、ほとんど学生。

『暗殺者の家』は1934年の作品である。今から丁度50年前だ。巻頭、アルプスのスキー場でジャンプ競技が行われている。見ていた少女の腕から犬が逃げて走り出した。コースへ入った犬を追って少女が飛び出す。選手は転倒する。危うく衝突は免れた。

少女は父や、その友人と、射撃競技の場所に行く。射撃で勝負を争っているのは、ひとりは女性である。少女の母だ。いざ、撃つ直前に、少女がおしゃべりをしたため、母の弾はそれてしまふ。次の相手の弾は見事にクレーに命中する。母は負けてしまつたが、少女を責めたりはしない。コブ付きじゃね、と笑っている。母はルイという別の男性と一緒に行ってしまう。その後のパーティから事件が始まる。

声を出したことで弾がそれてしまうということ、母が射撃の名人であるということがクライマックスの伏線になっている。ひとつのクライマックスは、暗殺者の弾をそらす為了に、音楽会会場で母は声をあげるところ。もうひとつはラスト近く、屋根の上を逃げる少女が暗殺者に追いつめられるところ。警官は「狙えません」と言う。標的まで、遠すぎるし、少女に当たってしまう可能性があるからだ。銃声が響いて、暗殺者が倒れる。何が起ったのか。銃を撃ったのは母だった。なるほど母は射撃の名手だったのだ。

興味をひいたこと。まず、暗殺者一味の首領に扮したピーター・ローレの雰囲気。それに、暗殺者一味の中に女性がいること、彼女は普段は新興宗教の伝導師である。

『間諜最後の日』は1936年の作品。タイトルを見て、原作がモームの短編集「シェンデン」であることを知った。集中「売国奴」は傑作で、「世界スパイ小説傑作選1」（選者は丸谷才一、講談社文庫）にも収録されている。映画の方は原作をかなりアレンジしてある。ギリシャ人の「将軍」に扮するピーター・ローレが実に不気味な演技を見せる。作家であるシェンデンは、スパイ活動に気がすまない。そのことが、象徴的にあらわれるのは老紳士を雪の山中、谷底へつきおとすシーンである。シェンデンは屋敷で遠くから見ている。宿では、紳士の飼犬が妙に騒ぎたてるので、紳士の妻は胸騒ぎを感じ、事情を知っている協力者エルサは、不安と恐怖で落ち着かない。老紳士の姿が消えた瞬間、犬は悲しく長く吠える。老紳士の妻はくずおれる。暗殺の後味がなんとも言えず悪いところに「R」からの憐憇が届く。その紳士はスパイではないというのだ。エルサは、この仕事にすっかり嫌気がさしてしまう。そして、シェンデンにも辞めるように勧める。話の底に流れる心理といい、サスペンスの盛り上げ方といい、中心になるのはエルサである。女性である。ヒッチコック作品における女性の役割をあらためて感じさせる映画である。

『ときめきに死す』（森田芳光監督、1984年公開） 池田

（これから、この映画を見る予定の人は読まないで下さい）

男は「道具」だった。組織の暗殺計画を実行しやすくする為に、未遂におわることまで計画されていたのである。それを知ったとき、男は自分で手首を噛み切って号泣しながら自死するのである。

女も「道具」である。医者も「道具」である。しかし、彼等は自分が目的遂行のための「道具でしかない」ということを、よく知っていた。だから、直前に「辞める」ことをもちかけるのである。警備が厳重すぎるのだ。成功するわけがないのだから。

男は計画から降りることをしなかった。自分の生のきらめきは会長を刺した瞬間にあるのである。テロリストの栄光。彼は自分が「道具でしかない」ということに気がついていなかったのである。いや、彼だけではない。見ている私達観客さえも気がつかなかったのである。私達は、暗殺の瞬間になにか途方もない逆転劇が計画されていて、成功しそうもない厳重な警備の中、暗殺が成功することを期待してしまったのである。映画はたいていそんな風に出来あがっているではないか。ところが あっさり失敗してしまう。なんだ、これは？はぐらかされたような気持になる。そして、その後、会長は見事に暗殺されるのだ。組織の予定どおりなのである。

やくざの抗争の際の鉄砲玉が「道具でしかない」ことは、これまで映画に描かれてきた。鉄砲玉として使われる男の人間性を描き、それが道具として利用されるしかないことを描いて、組織の非情さを表すのが、これまでのパターンだった。私達は、やくざ映画とくに現代やくざもので、「組織と人間論」を学習したのである。それは、映画館の暗闇の中での大変面白い勉強だった。

ところが、『ときめきに死す』では描き方が全然ちがっているのである。ひんやりした北海道の風景。夏の海辺は、たいてい夏の暑さを描いてきたものである。この映画では、夏の海辺もひんやりとしていて、海にはいることがかえって恐いような感じがする。そして、この風景の中に、男は始めから人間的な感情を殺したストイックな表情をして登場する。医者が男の行動に興味を示し、過去に興味を示せば示すほど、かえって、男のつっこんどんな答えがきわだつという構造になっていた。

最初からヒントは現れていたのだろう。それはパソコンである。コンピューターは、まぎれもない「道具」である。すべての条件はコンピューターに入力されていたのである。目的の遂行のために、コンピューターはデータを提供し、人間はそれに応じて「道具」に従って行動する。ちょうど、コンピューターのプログラムの中の命令語がひとつの命令を「実行」すれば、全体がうまく「実行」されるのと同じである。命令語は別に全体に目配りする必要なんかないのである。自分に与えられた命令だけをやっていればいいのだ。

だから、『ときめきに死す』は、「暗殺ゲーム」の中で「道具」として行動する人間たちを描いてみせた作品なのである。

編集後記

レポートの感想については、以前、ウニの人工授精と発生の実験のことを書いたときにもふれたことがある（第12号）。

はじめての仮説実験授業が雑誌に載ります。

「たのしい授業」という雑誌（B6判）が、仮説社から出されています。仮説実験授業の記録にとどまらず、いろんな授業をたのしくする試みが載っています。この雑誌の特徴は、依頼原稿がないということです。すべて、書いた人の持ち込み原稿の中から選択されるのです。今年、はじめて本格的に仮説実験授業に取り組んでみました。3年生の「理科II」の最初の授業で、〈電流〉の授業書をやってみたのです。その報告を仮説社に送ったところ、8月3日発売の「たのしい授業」8月号に手直しした上で、載ることになりました。よかったです、みなさん読んで下さい。大きい本屋さんで扱っています。

「西さがみ庶民史録」第8号（8月15日発売）にも若干、お手伝いしました。「西さがみ被爆者の会」の人たちの、聞き書きです。女人たちの座談をまとめたものです。これも、よかったです読んでみて下さい。

7月25日から、8月6日まで、マレーシアのキナバル国立公園およびタマンネガラ国立公園に行きます。神奈川県理科部会の海外研修です。もちろん費用は自分もち。国立公園内は採集禁止だそうです。クモを少し見てこようと思っています。

また、研究用のクモ生態事典を編集しようという壮大な計画をたてました。まったくの個人的なのですが、ワープロをそのために活用したいと思っています。

暑い夏、御自愛ください。

（1984年7月19日 池田博明）

東風 5巻5号・No.32。1984年8月16日

生物学者 大杉栄について 池田 博明

大正のアナキスト、大杉栄は生物学者でもあった。とはいっても、得意の語学を使っての翻訳をよくしたのである。狩りバチの研究の第一人者、岩田久二雄は高等学校に入った1923年に、大杉栄によって訳された『昆虫記』を読んで、その面白さのとりことなり、ハチの研究をすることになったという。この叢文閣版『昆虫記』は、その前年1922年（大杉37歳、翌年虐殺される）に出たのである。大杉栄は賀川豊彦からファーブルを教えられたという。

ファーブルだけではない。丘浅次郎の「進化と人生」を批判した論文がある。「日本の科学精神4オーガニズムの觀相」（工作舎、1980年）に収められた論文（1917年5月）を見て驚いた。たいへんにダーウィン理解が正確である。当時の社会ダーウィニズムの悪影響から脱している。ダーウィンの進化論の「適者生存」「生存競争」の観念が、「弱肉強食」「優勝劣敗」に結びつくのはた易い。なかなかこのワナから逃れられないのだ。事情は現代でも同様で、なんでもヴォネガットの次作はダーウィニズムを扱ったものだという。ちなみに、ヴォネガットの「ローズウォーターさん、あなたに神のお恵みを」（早川文庫）は、社会ダーウィニズムへの批判となっている。

駒井卓の「ダーウィン伝」（改造社、1932年）には、ダーウィンの「人間及び動物の表情」を最初に紹介したのも大杉栄であったと記してあったと思う。古本屋で入手した改版（1942年）の方には、訳書が2冊出たとあるだけで、訳者名は出ていない。大杉栄の年譜（中央公論社「日本の名著」）にもこの訳書のことは出ていない。1930年の石川千代松の訳書（春秋社）には、「此訳書は初めに或る人の手に成ったものであるが夫れが大層誤って居るので、全部私が直したものである」とある。ダーウィン全集で全訳が出るのは1938年なので、大杉の訳書があったのかかもしれない。訳書がないにしても、大杉はこの本も読んでいたであろう。

この本は人間の喜怒哀楽の表現が、いかに生物学的基礎を持ち、動物との連続性を持っているかを考察したものである。いかにも大杉栄にふさわしい。大杉は、「僕は精神が好きだ」、しかし「精神そのままの思想はまれだ。精神そのままの行為はなおさらまれだ」「僕の一番好きなのは人間の盲目的行為だ。精神そのままの爆発だ」と書いた。「精神そのままの爆発」を象徴するのは例えば子供の泣き、または笑いであろう。ダーウィンは子供の表情を詳しく分析している。大杉栄は生物学と比較人類学（現在の文化人類学）の上に社会学を築こうというプランを持っていた（「獄中記」より）。ダーウィンの「種の起源」（新潮社、1914年、大杉29歳）やルトゥルノー「男女関係の進化」（春陽堂1916年、大杉31歳）も訳している。

私達は生物学者、大杉栄にもっと焦点をあててみていいだろう。そして、大杉栄が成しえなかつた「社会学」を受けついで築いていくてもよいのだ。

クラス会（3年7組）へ寄せて

池田 博朗

もと3年7組のクラス会、盛況に行われていることでしょう。ちょうど8月25日は千葉県でのクモ学会の第1日目と重なってしまいました。この次には絶対出たいですね。

そこで、不本意ながら、書面で参加します。

つい先日、放送委員会の人 came ました。先生の思い出のレコードまたは本について語って欲しいというのです。この企画「マイ・ブック、マイ・レコード」は夏休みの委員会の合宿を有効にするための僕のアイデアです。昨年は校長先生や岩本雅之先生、竹内先生等の「マイ・ブック」が放送されました。僕自身は今年、放送委員会から生徒会の担当に変わったのですが、昨年建てた計画がつづいているのは嬉しいものです。僕は合唱コンクールのことと、みんなが送ってくれたレコード、モーツアルトの交響曲40番ト短調のことを話しました。合唱コンクール予選の時のテープを幹事の人に送りますから、みんなで聞いて下さい。

新しい環境にもう慣れたことと思います。

今、3年生でひとり退学しそうな生徒がいます。高校の勉強が自分にとって何の意味もないからというのです。勉強すること本来の面白さ、考えることの楽しさといったもの、それを感じることが少しでもあればなあと残念です。僕は生徒にあまり勉強しろとは言わないのですが、それでも勉強することが大切だということを感じてほしいと思います。理科の教員が、毎日、「生物学」や「化学」を勉強するのは当たり前です。しかし、他の教科はどうでしょうか。もし僕が今現在、例えば「地理」「歴史」や「古典」等を勉強しようとしている気もしないとしたら、卒業すれば勉強しないことが分かっている教科をどうして高校生に「勉強しろ」と言えるでしょうか。言えないのです。

実際のところ、僕は「理科」に限らず、国語や社会、英語、体育、なんでも好きです。そして、少しでも自分なりの考え方を持とうと思っています。生活していくうえで、勉強しなくてはいられないのです。勉強するしか能がないのだと言ってもいいでしょう。自分にとって大切なことが他の人にも大切であって欲しい。それが我が勉強観です。

毎日楽しく、時には苦しいこともあります。「勉強して」下さい。卒業した人たちに、いつも僕はそう言っています。受験勉強の時よりも、入学したらもっと大変だったとか、入社したら大変だったという話を聞くたびに、よかったですと思うのです。

最近した仕事があります。よかつたら是非買って下さい。

東海大学出版会「フィールド図鑑・クモ」(新海栄一・高野伸二著)世界で初めての写真によるクモのポケット図鑑です。僕の撮った写真が4枚、使われています。クモの嫌いな人も自分の子供たちのために、近所の子供たちのために1冊買って下さい。売れないで本屋に積んであるのを見ると心が痛みます。家庭に1冊備えよう。2000円

他に「たのしい授業」8月号(仮説社)、「西さがみ庶民史録」8号もよろしく。

マレーシア紀行（7月25日～8月6日、1984年）第一報 池田

神奈川県高等学校教科研究会理科部会の海外研修に参加して、ボルネオとマレーシア半島へ旅行した。6年前にインドネシアへ行って以来の海外旅行である。海外研修は、この6年の間に、アラスカとニューギニア、ハワイ島へ行っているが、参加しなかった。子供が小さかったせいもあるが、なにより自分のテーマが持てなかつたからである。インドネシアへ行った時には、他の生物の先生方の行動力に驚いた。インドネシアそのものよりもびっくりしたのである。借りきったバスが停まる。降りた先生方はパーッとどこかへいなくなってしまう。ものの30分もしないうちに、手に手に目当ての植物や動物を探って帰ってくるのである。帰国した後、それを調べて報告をする。たいしたものだ。

魚市場を見学しても、ただぱーっと見ているのと、市場で魚を調べてやろうというテーマを持っているのとは全然動きかたが違う。ただただ感心しているばかりであった。それで、自分のテーマが持てるまで参加を見送っていたのであった。ようやくクモに集中できそうになつたので、参加したのである。もっとも、平井書店で会った小沢先生に誘われなかつたら、締切後だったので、参加していなかつたかもしれない。

クモの研究者は他に谷川さん（野庭高校）と田淵さん（小田原高校）である。昆虫や脊椎動物よりもクモの研究者の方が多い一行となつた。

会としての報告書は目下作成中である。マレーシアのクモはまったく文献の手かかりがなさそうだ。

7月24日夜から成田エアポート・レスト・ハウスに泊まり、25日10時発の台北経由マレーシア航空のDC10に乗る。台北から隣りに坐つたマレーシア人の青年がどうも乗る便を間違えたらしく、マレーシア語でいろいろ訊ねてくるのには参つた。困っているらしいのだが、どうにも分からないのである。右隣りの人とそのうち意気統合したようでは、ほつとした。ボルネオ島サバ州の首都コタキナバルに着いたのは19時25分。便を間違えた青年は係官に訊ねて、さっさと降りた。いったいどうなるのだろう。自分が乗るはずだった便に積まれた荷物もあるだろうに。

タン・ジャン・アル・ビーチ・ホテルは海辺の最新のリゾート・ホテルだった。分不相応な位である。ディナーに1時間ゆっくりかける。いつもそうだが、食事の時間がとにかく十分とつてある。キナバル山へ明日は移動するので、荷物を整理する。USドルをマレーシア・ドルに換金する。ほぼマレーシア1ドルが110円である。同室は伊東さん（鎌倉高校）、蝶の研究者である。

朝になると、もうすでにみんな庭に出て、鳥や植物を観察している。キナバル山が見える。異様な形をした山である。ホテルの壁を歩いているチャスジハエトリが居た。日本のものと同種であろう。9時にバスでホテル前を出て、12時半、キナバル国立公園の事務所に着く。宿舎（シャレット）に荷物を置いて、3時頃から公園のレンジャーが原生林を案内してくれる。我々のグループの担当は20歳程の女性だった。TANさん（中国ではチンとなるそうである。通訳のチン氏が教えてくれた）という。トレイル（歩道）に沿つ

て、植物中心に説明してくれる。英語である。「Please, speak slowly」と頼んでゆっくり、繰り返し説明してもらう。1時間と少し、説明してくれて、彼女は道を戻った。公園内は採集禁止である。しかし、標本がないとどうにも調べようがない。クモ（マレー語ではラバラバ）には関心が薄いようで、管理事務所の展示室には4個体だけ。それもアシダカグモ（*Heteropoda*）をコモリグモ（*Lycosa*）としてあった。管びんに若干採集する。夜はアトラス（大型のカブトムシ）を見ようと有志6名で5km先の発電所まで行く。行きも帰りも平地を歩く速度だった。周りを見る暇もなかった。アトラスは見れず、眠る。

27日、小型トラックで発電所まで登る。途中4回程 坂をあがれなくなってしまい、その度に交替で降りて歩く。1台20ドルで頼んだという意味がない。発電所からキナバル山の中腹までのんびりとクモを見ながら歩いた。各種のウツボカズラ有名だそうである。田端さんが葉を見てみつけるのだと説明された。沢山あった。帰りに小雨がいざついた。後で聞いたら、頂上直下まで行った人もいた。一番高い所まで登ったのは2人の女性である。夜はレンジャーがスライドを見てくれた。

28日、採集禁止区域から出ようということで、9人でクンダサンの原生林へ行く。トゲグモやメスジロハエトリ属を採った。帰ってきたら大変だった。出発前に、預けた荷物のチェックがあるといふのである。来る前の話では、無断採集は罰金もしくは懲役ということであった。一同青くなる。特に添乗員の柳沢さんは緊張していた。いずれにせよ、大変だ。最初に何も採集していない人がチェックに行くことになった。僕も先に行つた。たまたまクモは液浸してフィルム・ケースに入れ、その上フィルムの紙箱に入れて、テープで押さえてあったからである。それに中身がゴチャゴチャだったので、問題なくパスできた。案内をしてくれたTANさんの調べ方は徹底していた。洗面道具の中の小箱ひとつまで調べていた。洗濯ものの下へいれたり、それぞれに工夫してなんとか全員がパスしたのは出発予定時刻の1時間後であった。バスの中の話では、どうも動植物のチェックではなかったようだという。植物が荷物からピヨイと飛び出してしまった人もいたようだが、笑って通してくれたという。麻薬だろうか。通訳のチン氏によれば、最近 マレーシアが最も困っているのが大麻 麻薬の浸透だという。若い人が結構汚染されている。マレーシアでは、麻薬を売っても買っても死刑だという。それでも後を絶たないという。

一時は本気で心配したのである。この一件によって、次のタマン・ネガラ国立公園での採集は手薄になってしまっただろう。ここも原則として採集禁止だからである。

公園内を採集禁止にするのは自然保護の観点から言えば当然である。学術研究の場合は許可を申請すればいいのだが、これがまたほとんど許可しないのだそうである。もう少しオープンにして、相互交流に努めた方がいい。地元の研究者の方が、絶対に有利なのだから。ただ、外国人が標本を持ち出し、新種として記載した場合は国内の研究者にとって大変都合の悪いことになる。タイプ標本が外国にあることになってしまうからだ。日本のクモ研究者もだいぶ苦労している。同様な事情を考慮しているのかもしれない。（続く）

マレーシア紀行 第二報 池田 博明

7月29日、海岸班 山班 市内見学班に分かれる。山班へ同行して、クモ採集に努めるつもり。前夜の打ち合わせでは、標高の高い所に上がっても、クモの種類数は少ないので、近郊の山でよいと言ったのだが、単独行動は避ける方針なので、他の人と同じ班でコタキナバルから約80km離れたタンブナンの町へ行く途中の山へ行くことになった。

結果的には、ハエトリグモが4種ほど採れ、ドヨウグモの交接している雌雄が採れた。何が幸運となるかわからないものである。先生方で相談してタクシーの運転手にランチ・ボックス(弁当)をあげたのだが、「食べない」という。肉の匂いをかいだ、「バビ」と言っている。そうか。和田さん(厚木西高校)が「回教徒はバビ、豚は食べないのだ。他のものにも匂いがついているからダメだそうだ」と言う。少し山を降りてくると大変に暑い。村の近くでも採集を試みたが、採れなかった。夕食後、日本あてに葉書を書いた。クラブ員に書いたら、28枚になった。

7月30日、朝、ホテルのキャッシャーで葉書を出す。一昨日は日本まで30セントと言ったのに、今日は40セントだと言う。切手を30枚買うのが、大変だった。出してくれる切手が足らないのだ。葉書の1枚1枚に40セント分の切手を載せていく、ようやく無事出せた。ホテルの従業員が切手を貼るのを手伝ってくれた。「You have many good friends in Japan」と祝福してくれた。午前中は船で近くの小島、マスカン島へ行くのである。昨夜から下痢気味で苦しかった。コレラの予防接種をして来なかったので、心配になった。予防接種を怠った不心得者は一人だけだった。コレラの下痢は米のとき汁のようだそうである。ただの軟便だったが、病気になつたら全体にかける迷惑のことを考えると気が気ではなかった。島では泳がず、浜辺で貝を拾った。浜を駆け回っているコモリグモを探った。島から帰って午後からは、腹巻をして寝た。午後に行った人によるとキナバル国立公園のオフィスにはウツボカズラの研究室(倉田重雄著「Nephentes of Mt. Kinabalu」)などが安く売っていたそうである。残念だった。朝はひどい下痢だったが1度だけで止まつたので、少し楽になった。18時20分の便でクアラルンプールへ飛ぶ。20時40分クアラヘ到着。メイフラワーと書かれたバスが待っていた。近鉄と取引のある旅行会社だそうである。その会社のマックさんがガイドである。なんでも日本に7年間、群馬大学にもいたことがあるとのこと。マレーシアは天然ゴムの生産で世界一である。第2次産業は油ヤシ、第3次産業はスズである。言語はマレーシア語、英語、北京語、ターミナル語の4ヶ国語。自動車は日本製が80%、二輪車はすべて日本製。8月31日が26年目の独立記念日でいくらか通りが飾ってあった。30分位して、中心街のヒルトン・ホテルに着く。クアラでは最高のホテルである。これまた分不相応の感がある。部屋のキイが組製のコンピューター・キイである。指定された18階13号室へ行くと、壁に蝶箱があった。

31日、ホテル前からタマン・ネガラ国立公園に向けて出発する。クアラの市内を抜けて、ガラ有料道路に入る。有料道路は少なく、全国で4ヶ所だそうである。タマン・ネガラはクアラの北東にあたる。途中中国人の経営する食堂で昼食をとり、14時15分、ようやく船着場へ着いた。8名 10名 10名と3隻のボートに分かれて乗る。17時10分到着。河を3時間も上るのである。むし暑い。園内のバンガローに泊まる。

8月1日、伊東・谷川・池田の3名はジャングルの河沿いの道を行く。山ヒルが足元で獣を狙って首を振り動かしている。山ヒルは房総の山でも沢山見たことがあるので、たいして驚きもしなかったが、沢山見るのは初めてという人も多く、だいぶ怖がっていた。かまれると出血がなかなか止まらず始末におえない。まず、県立博物館の生出さんがかまれた。傷口を消毒して出るに任せて50分程で止まるそうだ。3m位の大きな円網をみつけ、先へ行った谷川さんを呼ぶ。網の上に吊った葉の中にクモがいるだろうと、谷川さんジャンプして葉を叩く。クモが落ちてきた。受け止めようとして谷川さんは手袋の先を噛まれる。大型のオニグモである。枯葉に擬態している。

小高い山に登る。急坂で汗だくになった。熱帯の登山は大変である。

21時40分、宿舎の近くの茂みを懐中電灯で見てみたところ、X字型の網を張っているヒシガタグモの仲間 (*Episinus* sp.) を発見した。ムラクモヒシガタグモよりも、ずいぶん足が長い。

2日。採集禁止で網をふれない伊東さんは、本日は釣り。谷川・池田は今日もジャングル・ウォークである。ハエトリグモを数種、樹皮に擬態しているアシダカグモの仲間等を採集した。根性の谷川氏、体長25cm位の大ムカデを採る。夜、夕立があった。

3日。9時15分に船付場から出発 1ソウめの船は途中でエンストしてしまった。4分程で動いた。タマン・ネガラの起点で30分ばかり採集する。公園内で網をふれなかつたチョウ採集の伊東さんや園山さんが走り回る。植物研究の人たちも探し回る。しかし、時間が足りないようである。16時30分、クアラルンプールの近くの昆虫標本店「パピロン」に立ち寄る。キイ・ホルダーを土産に買う。思いがけなくも生徒には圧倒的にサソリが好評であった。人気のないのはガであった。コノハムシの標本をM50ドル(500円相当)で買った。値切ればよかったですと後で思った。10ドル位は安くなる。

4日。9時15分、山野はタクシーで郊外のクアラ・クブ、ルイット川流域まで行く。車は制限時速50キロの道路を80~100キロでとばし、追い越す時も車間距離をとらない。生きた心地がしなかった。植物・チョウとともに収穫すくなし。クモはメスの住居の上でオスの待つハエトリグモや、ウラシマグモの仲間が採れた。

5日。雨である。荷物の整理をする。書店で図鑑類ができるだけ買った。ミジンコの図鑑まで買ってしまった。図鑑はいくらあってもいいからである。昼は中国レストランでインド風の食事。夕方は中華料理だった。夜、チャイナ・タウンを見た。露店がたち並び、たくさんの人でごった返す。すごいエネルギーである。大道芸のコブラ毒の裏売りのおじさんもいた。23時50分離陸、6日朝6時30分日本に到着した。

相鉄中央劇場で森崎さんの『ロケーション』を見る 池田

9月22日(土)、横浜の相鉄中央劇場へ森崎東監督の新作『ロケーション』を見に行った。小田原では上映予定がなく、平塚では少し先へ延びてしまっている。予定に入っていても、あんまり客の入りが悪いと上映されないことがある。小田原東映では『とりたての輝き』がそうだった。看板までかけてあったのに上映されないままになってしまったのである。森崎さんの映画は当たらないことで有名だから、『ロケーション』も2週間の上映期間を持ちこたえるかどうかさえ、不安である。封切り日に見るにこしたことはない。

横浜の相鉄ムービルで映画を見るのはジョン・フリン監督『摩天楼ブルース』以来である。最終回に入ったのだが、約200座席に70名ほどの人であった。数えたのである。けっこう見ている人がいたのでうれしくなった。なにせ札幌松竹で封切り日に『街の灯』を見た時は3名だったのだから。

『神奈川ニュース(横浜・川崎版)』(No. 807)「のびる地下鉄」「六都市合同防災訓練」から始まった。横浜・川崎版の方か画面がよく出来ていた。小田原で見る湘南版はカメラワーク、アングル、編集ともに拙劣なのである。

予告編で『アンナ・パブロワ』や『上海バансキング』を見る。最近は予告編を見るのが楽しい。小田原オリオン座は3館分の予告編をやるので、それだけでもう満足してしまう位なのだ。

まず、『旅芝居行進曲』が始まった。撮影が森田富士郎、美術が西岡善信というもと大映のコンビである。西岡善信は協力プロデューサーも兼ねている。ドサ回りの芝居一座を描いたこの映画を見て、古尾谷雅人は背が高いなあと改めて思う。いつも頭ひとつとびぬけているのだ。主題歌や音楽の入り方は楽しめたのだが、納得いかないドラマがあった。ひとつは、座長が一座の為にでもなく、自分の為にでもない、ドサの血を引いたマリ子さんの為に、彼女の苦惱に答えてやれなかつことへの償いの為に危険な四つ綱をやるというのに、座員みんなが意気に感じて「俺たちもやります」となるところ。座員の心意気がどうしてそんなふうに動いていくのか理解できない。もうひとつはマリ子のいわば男性論である。なぜ男のくせにもっとしっかりしないのかという。それがドラマとうまくかみ合っていないか。川島なお美との愛情にしろ、父親のふがいなさにしろ、ライバル松本千之介の東京での興業の失敗ぶりにしろ、描き方が中途半端であった。

さて、10分間の休憩がある。ダイヤモンド地下街の太平寿司で買った折箱「七寸寿司(並にぎり)」(600円)を食べる。腹がふくれて眠くならない心配である。

『ロケーション』は傑作だった。海を走る女を追う。カメラが上がる。一瞬のヘリコプター・ショット、実はオモチャのヘリコプターが浜に落ちる。砂浜にたてた柱が倒れる。夢である。夢からさめた主人公(西田敏行)が仕事場から帰宅するため明け方の街をミニ・バイクでカタカタ行く。裏街通りである。貸間へつくと「エイトマン」の歌を口ずさみながら、水風呂に入る。西田敏行の裸の背中の真中に大きなおできがあるのでなんともおかしい。電話がかかってきて、ベッドに寝ていた奈津子(大楠道代)の自殺未遂を発見し

あわてて背負って医者へ運ぶ。まだ夢のつづきのようだ。駆けつけたシナリオ・ライター（柄本明）に主人公が「なに気取ってんだ。方言でしゃべれ」という時のおかしさ。ふたりの間で「ピンク映画なんかやめて、ホカホカ弁当をやろう」という話があつたらしい。「ホカホカ弁当」が堅気の仕事というのかなんともおかしい。

奈津子が倒れたり、代役の女優さんかいがったり、逃げてしまったり、とうとうスタッフは連れ込み宿の女中を女優にする。この女優役が美保純。『俺っちのウェディング』でも田舎っぺをみごとに演じていたが、今回はそれ以上である。過去のある二十歳の少女の不安定な精神を、そのちぐはぐさをよく表現していた。森崎さん流のおかしさはいくらもある。突然、ヒロインがお盆の墓参りだからといって故郷へ帰るという人間の「お盆」や「故郷」へのこだわりぶり、スタッフが一致団結する儀式としての「手じめ」のまじめっぷり、奇妙な三角関係にある三人が新宿騒乱や学園鬭争を経験した者であることが描かれていること（『時代屋の女房』の渡辺彌彦も同様な設定だった。森崎さんの映画の学園鬭争経験者はみんな景気の悪い、うだつの上がらない連中ばかりである。そして、それはあんまり自分に正直すぎるからなのだ）、中学校の先生（佐藤B作）がピンク映画のシーンに過去のありえた真実を見て、「それが真実だ。真実を撮ってほしい」と叫んでしまうこと、少女の過去の因縁話がからんでくること、無理心中が夫殺し母殺しと噂されていること、紙風船づくりのおばあさん（つげ義春の「ゲンセン館主人」の世界である）、少女が海にむかって「おかあさん」と叫ぶ声が演技なのか真実なのか混乱してくること、突如浜に出現する掘っ建て小屋が少女の昔の家であつたり、そこで過去の事件の再現が行われること、それを映画に収めること、まるでミステリーのなぞときの場面である。

少女は母を殺したといわれていた。しかし、今、母が出現する。奈津子とそっくりの宿の女である。「おまえが父ちゃんを殺した」「いや殺していない」。事件のときのことと思い出すんだ。少女は当時のショーミーズを着、ランドセルを背負う。ショーミーズは小さくて着ると裂ける。小屋で母は父の首をしめていた。いやそうではない。「おまえは何にも覚えていない」と母は叫ぶ。あれは男と女のことだったのだ。「何故俺がおまえを殺したなんて言った」「そうするしかなかったんだ。それで、ふたりとも生きてって」「俺は生きてなかった。ずっと生きてなかったんだよ」。少女が無口だったのはなまりが恥ずかしいからではなかったのだ。それから、心中しようと私が浦のガケの上へ上がったのだ。撮影隊もガケの上へかけあがる。少女を樹へしばりつけているうちに、父はとびこんでしまったんだ。「うそだ。そんならなぜおまえは生きているんだ。こわかったんだべ」「ちがう。そうだ…こわかったんだ。でもうそじゃない」。激情にかられて母は飛び込もうとする。はっとして少女が押さえる。「わかったよぉ！」。**逆転**、**逆転**、**大逆転**。

できあがった映画を見て監督（伊藤武）は「奈津子さんも成長したね。最初と最後では別人だよ」という。別人という設定で大楠道代が二役をやっているのだから、これはまるで奈津子ではなく、大楠道代に言っているようにさえ思える。そんな仕掛けがしてある。スタッフが作りあげた親子もの大感動編「濡れてムンムン殺る」は、性描写の少なさで

おクラになってしまふ。「こんな傑作をピンクじゃないからってなぜ上映しない」という怒りの声は森崎映画のファンの声でもある。こんなに面白い映画が他にあるか。

父の供養にと手を合わせる母子の前に灯をともした紙風船をたくさん海に浮かべるシーンは最近の日本映画の中で最も美しいシーンであろう。映画を効果的にするためにわざと沢山浮かべて作ったシーンであるという設定になっている。しかし、物語の感情をよく表現しているのだ。ピンク映画を作る人たちの苦労話の映画化は『ロケーション』が初めてではない。とうのピンク映画でも作られているのである。たしか野上正義主演、向井寛監督だったと思う。題名を忘れてしまった。それも田中小実昌の小説のようなしみじみとした話であった。森崎さんは全然ちがうドラマにしたてたのである。ドラマの主筋はオリジナル(近藤昭二・森崎東)である。

その後、小田原中央劇場でも上映された。一週間の上映終了後も『ライト・スタッフ』の上映前に一度だけ上映されている。二回目は小田原で見た。伏線がしかれ、話が複線で展開し、まさに森崎映画であった。脚本は『シナリオ』11月号に出ている。

『頭痛肩こり 横口一葉』(井上ひさし作、木村光一演出) 池田

8月12日、NHK教育テレビ芸術劇場(9時40分~11時58分)で、浅草公会堂での上演を放映した。井上ひさしの芝居はほとんどすべてを読んでいるけれど、見るのは初めてである。「化粧」をVTRに取ってあるが、まだ見ていないのだ。蚊取り線香をつける間が惜しいほど面白くて、終わったらだいぶ蚊に食われてしまっていた。隣りの部屋へ寝ていた子供たちも蚊に食われてしまった。ずいぶんかゆい鑑賞となつた。

さて、劇は、毎年の盆の日(7月16日)に本郷の一葉家にいる6人の女が、からむ。夏子(一葉)とその母多喜、妹邦子、母の乳母時代に努めた家の娘稻葉彌^{ミコト}、お八重、花螢^{ハナテラ}という靈。

幕があくと、殆どお盆の日であるという趣向がいい。幽霊が出やすいからだ。花螢が出てたびに決まって客席はわっとわく。井上ひさしの一葉解釈のポイントは、一葉が生きている自分に戒名をつけたということである(「国文学」59年10月号。前田愛との対談による)。世間の常識(「女だから」「戸主だから」など)におしつぶされそうな自分を守るために死の世界へ心を移し、世間の常識を玩具扱いにしてやったのだ。「臆病者の護身術みたいなもの」だという。世間からつい外れてしまう人たちを井上ひさしは随分たくさん描いてきたのである。しかし、この芝居が面白いのはそれだけではない。世間の常識についても相対的な見方をしているところだ。その意味で、圧巻はお八重(風間舞子)とお鏡(上月冕)の諦め女である。遊女となったお八重はまくしたてる。浴衣を用意し、御膳の支度をする、それが男に尽くすことですか、と。愚痴を聞いてあげるから、お金を持って来いという商売女だって同じように尽くしている。男の心の中を見てごらんと。

お八重の方が分からないように思えてくる。しかし、お嬢が反撃する。一丁の冷奴だろうが一枚の浴衣だろうが、亭主の好むことをあげるのかなぜ悪い、毎日毎日心の中をのぞくなんて気持悪い、半年に一度いいのだ、と。今度は、お嬢に分があるようと思えてくる。おそらくどちらも人間の営みとして「せつない」生きかたなのだ。男に尽くす方法といったって一樣ではない。また、男に尽くすばかりが女の道でもない。じたばた生きていた女たちがあの世で集うことからも、一方が正しく、他方が誤りであるという見方を成立させないように思う。お嬢は歌う。

「わたしたちの心はあなたのあいといれもの、わたしたちの心はあなだらけのいれもの。生きていた頃の記憶がそのあなからこぼれてゆく」。鈴木清順監督の『刺情一代』のセリフを思い出す。「コロコロ変わるから心っていうんだ」。

世の中全体に因果の糸が張りめぐらされている。花苗が自分たちを中心させた根源を探っている。なんと500人目に夏子に行き着いてしまう。夏子が16歳の正月、料理屋の座敷で着物に汁をこぼした女中を許してやらなかったのが原因だというのである。夏子にいびられた女中はその恨みを新入りの女中にあたることで晴らした。そして恨みは転々としてとうとう花苗の心中の原因となつたばあさんに行き着いたのだ。しかし、夏子がいう「私がそのお嬢さんを許さなかつたのには理由があります」。花苗は「またか」とげっそりする。夏子の古着を馬鹿にした師匠の中島歌子が悪かったのだ。花苗は出かけて行く。結局、恨みの根源は皇后に行き着く。皇后は日本の情勢が原因と言う。「日本をかこむ世界の情勢が酒井ステという婆さんをして佐助さんの財布をネコバサシめした」ということになる。花苗はあきらめた。夏子は「小説でその因縁の綱に戦さをしかけてやつた」とつぶやく。たしかに目に見えない因縁の糸、感性の在りかたを表現するのが小説なのかもしれない。

(依名)
和田恵美さん(某学生)の手紙(1984年8月23日付)から

先日病理解剖を見学する機会がありました。私は幸い身近かに人を亡くしたこと�이ありませんので、初めて死体を側でみたのです。そして、死というものが今まで漠然と考えていたものと違い、甘美でもなく、はかないのでもなく、完全に精神活動をしない物になってしまふことのように思いました。おそらく同じ病棟内のどこかで家族が嘆き悲しんでいるはずなのに、解剖室では、全く感情なしに(もちろん医者や化学者が感情的になつてはいけないし、感情を表に出さないだけなのでしょうが)、死体を切っているというそのぐらはぐな状態が納得いかなくて、そう思ったのかもしれません。

私達は人が五体満足で生きていることが普通だと思っています。それでも天文学的な数字の確率の下で、ここで生きているということを忘れてはいるのです。授業で多くの奇形の可能性や、様々な異物や、疾病への因子を体が無意識のうちに排除しているのを聞くと、今生きているということはすごいことではないかと実感します。

ヒトがサルと共に祖先から進化したという事実を認めない人はいないだろうだが、進化が「生存競争」と「自然選択」「適者生存」によって起こったかどうかということになると、首をかしげる人が多かった。「突然変異」による遺伝子の変化が「自然選択」により種の集団内に拡大するという「総合学説」に疑問を唱える人が多く、その疑問ももっともだったのである。たとえば、今西錦司などもそのひとりであった。渋谷寿夫や徳田御稔なども環境至上主義及び機能主義的な「総合学説」に対して、生物の主体性を強く主張し進化は環境と生物の間の絶えざる弁証法にあるとしていたのである。

しかし、渋谷にしろ今西にしろ、思弁的ですぎた。今西は説く。種がだんだんに変化するなんて言っているダーウィンは間違っているという。種は変わりよる時には一晩に変わらんじゃという。ここまで正しい。しかし、だから生物には環境に積極的に働きかけていく主体性があるもんやとなると、ついていけなくなる。それでは、まるで神がかりである。哲学としたって時代遅れではないか。私はだいぶ今西進化論や生態学説に影響を受けたし、渋谷の「自己適應論」も面白いと思ったことがあるが、彼等が遺伝学の成果をさしあいで論義を進めていくのには、納得かいかなかったのである。

その思いは集団遺伝学を独学してからは強くなかった。集団遺伝学の確率論を無視する進化学説などたわごとであると。今西進化論を哲學的に高く評価する主に京都の人々はダーウィニズムに対する批判勢力として今西説を支持しているのだが、進化論としての今西説の当否を検討していないし、集団遺伝学の数学的方法を今西が理解していないことにもふれない。今思えば、モノの『偶然と必然』についての哲学者の反応もいたずらに思弁的であった。還元主義や唯物論が批判されるのは悪いことではない。しかし、それによって精神至上主義が持ちあげられるのは困ったものである。生物学の方法はそんなに景気のいいものではない。ようやく最近、生物学のオーソドックスな方法の上にたって進化学説を開拓しようという試みが現れた。グールドやスタンレーの著書である。彼等は化石を研究する古生物学者であるが、ダーウィンの歴史的な役割や集団遺伝学の成果もよく理解して議論を進めている。グールドの『ダーウィン以来』（早川書房）とスタンレーの『進化の新しいタイムテーブル』（岩波書店）を読んだだけだが、説得力があった。

スタンレーは説く。ダーウィンが「漸進説（種はゆっくりと進化した）」を主張したのには様々な要因があると。進化が急激に起こることがあるとすると、当時の神の「創世説」と一見似たものになってしまい、反対勢力に十分対抗できなかつたであろう。また、自然選択が気づかれないほどゆっくりとした進化であるとした方が世間に受け入れられやすかつた。当時メンデルの遺伝学は知られておらず、生物の器官は複雑だが、適応は完全だと信じられていた。完全なものができるのには莫大な時間がかかり、変化はゆっくりと進むしかないであろう。伝統的な生物学は「自然の飽和」、つまり自然は生物で一杯でつりあいがとれていると考えていた。そこではわずかな変異が許されるだけである。中間型が発見されていなかった化石の記録を過小評価することで漸進説は否定されずにすんだ。

しかし、現在注意深く扱えば、化石の記録は多くの事実を語る。スタンレーは集団遺伝学の成果を併せて検討し、「断続説（種分化は早く進むことがある）」を主張する。

化石の研究からは一度確立した種は長期間変化しないと言える。氷河期の昆虫はほとんどが現生のものと同一である。また太古からほとんど変化していない「生きた化石」が沢山存在する。突然的に進化が進む例もある。先カンブリア時代末からカンブリア紀にかけての急速な多様化（多細胞生物の発展）や白亜紀の顕花植物の発展、恐竜の絶滅直後のは乳類の急激な適応放散などである。ウガンダのナブガボ湖のシクリッド・フィッシュ、ハワイ島のバナナを食べる蛾やミツスイなどは祖先種がほとんど変化していないのに、一部の小個体群の系統に急速な進化が見られる。進化は小個体群で進むのである。

調節遺伝子がひとつ変化すれば進化はきわめて突然に起きる。幼体で産卵するアホーネトルを成体にするには一個のホルモン活性化遺伝子でよい。オオパンダはクマの調節遺伝子が2、3個変化して達成したものである。変異は近親交配によって固定される。短期間の近親交配なら必ずしも有害ではない。また、染色体の逆位などが起こった場合、近親交配なら必ずしも適応度の劣らない対が出来る可能性が大きい。

漸進説の影響が大きいのがヒトの起源の問題である。たとえば、素人が見ても現世人種との違いが明らかなネアンデルタール人をホモ・サピエンスにいれる。ホモ・サピエンスと時代が重複するし、ヒトの優位性の偏見から、脳重の大きい別種がいたことを許容できないからである。断続説では頑丈さに適応したネアンデルタール人を同時代の別種として扱える。ヒトの基本的特徴は、胎児化現象の結果であることが多い。ヒトの赤ん坊はサルの胎児の形である。胎児化は脳の増大に適していた。直立姿勢も胎児化によって導かれたに違いない。未熟な赤ん坊は四足歩行の母親にしがみつけなかっただろう。抱く他ないのである。ホモ・サピエンスの誕生の物語は、おそらくこんな風だった。ホモ属の頑丈な種内に、異常な小個体群が出現した。眉上隆起を欠き顔が扁平で額が高かった。わずかに胎児化するような変化である。小数の突然変異が原因だった。変化した個体は種族から追放され、隔離されたことによって近親交配し、遺伝子は固定された。それがホモ・サピエンスとなる。ヒトでは文化的隔離も重要である。

種分化には多々偶然があり、予測不能である。種分化は一種の試行錯誤過程である。種分化により動植物の目や科は持続的に、知らず知らず、環境を探ることになる。進化の傾向が作られるのは子孫を多く作る種が成功することにある。長命、または繁殖力の大きい種が有利である。新種は常に形成され、その一部は必ず成功する。選択が個体間で起こる水準、小進化と、種間で起こる水準、大進化を区別してもよいであろう。種の絶滅などは大進化で考慮すべきであろう。すべては分子の動態で説明できるとする還元論ではうまくいかない。漸進説では種は環境に細かく調子を合わせていて、外部環境への適応を最適化する傾向があると考えてきた。断続説では、種の柔軟性は限られるとする。個体の進化は環境変化に追従しない。「生きた化石」の柔軟性のなさが良い証拠である。

スタンレーとグールドの著作は様々な示唆に富んでいる。スタンレーの記述には、記
175

子供は小さな哲学者

池田 博明

ツクツクボーシというセミがいる。夏の終わりに「オーシンツクツク」となくセミである。ところが、ある日、千洋が言う。「オーシンツクツクじゃないよ。ホーシン、イーヨー、ホーシン、イーヨー、チューイってなくんだよ」。なるほど、そう聞こえるのであった。

絵本をちらりと見て、泉が言った。絵本にはお姫様と王子様が出てくる。「いやな王子様だね。こういうことを言うんだよ。“お姫様 お手をどうぞ”って。王子様 自分で立てないわけじゃないんだよ」。

まんが日本昔話に「あずきとき」というお化けの話がある。千洋いわく、「あずきときはかわいそなんだよ。今はあたらし寺（新しい寺）ばかりで古寺がないから出てこれないんだよね」。

「子供は小さな哲学者」というのは思索社から出た本の題名で、名訳です。ちなみにこの本は私にはちょっと面白くありませんでした。おとの思考のわく組みに合わせていくだけなのですから。

鹿野忠雄と高橋良一

池田 博明

11月末日、日野市の董島泉先生のお宅へ出かけた。マレーシアのクモについてお話を伺うためである。野庭高校の谷川先生と一緒にいた。クモに限らず、いろんな話をお聞きしたが、その中に鹿野忠雄と高橋良一の話もあった。

鹿野忠雄とは初めて聞く名であった。台湾を始めとする多くの島の動物の分布から、ウォーレス線を修正した人であるという。この鹿野線は生物地理学上、重要な線として世界的に認められたものであるそうだ。その論文を見せていただいた。面白かったのは、その線のことではない。

鹿野さんは旧制高校を6年間かけて卒業したのだそうだ。6年以上はいられないである。しかも、その間ほとんど学校へ出なかつたのだ。野山をかけまわっていたのである。好きな動物観察、昆虫採集、植物採集に明けくれていたのである。英語もドイツ語も自分で勉強し、論文も書いていた。しかし、学校へは出なかつたのである。最初の年、ちっとも登校しない鹿野さんに腹を立てて教師たちは留年させる。次の年、登校しないが、業績もあげているし、進級させたら少しは登校するようになるかと考えて進級させる。ところが、相変わらずちっとも登校しない。そこでまた留年させる。その繰り返しで、とうとう学校に来ないで卒業してしまつたのだという。董島先生は「当時でも僕はかなわないと思った。いつも高砂族と一緒に野山を歩いて、汚いかっこをしていたが、それきまた全然気にしなかつた」と話す。「その方はどうなさつたんですか」「戦争でね」「亡くなら

れたんですか」「いや、行方不明。鹿野さんなら、きっとどこかで生きているんじゃない
かと仲間で話したものだが」。鹿野さんことをなにかに書かれたことがあるかを伺った
ところ、まだどこにも書いたことがないという。ぜひ書いて下さいとお願ひした。そのときの、萱島先生のお答えが、いかにも先生らしくて感心してしまった。

それはこうである。口で話したことなら、消えてしまう。しかし、書くと残る。生きて
いる人なら、いや、あんなことを書かせてもらいましたよとあやまることが出来る。しか
し死んでしまった人には、そういうことも出来ないから、というのであった。

高橋良一はアブラムシとカイガラムシの研究者である。クアラルンプールの博物館で萱
島先生の先生であった。大変な研究家であった。当時、有名なある学者が書いた論文の数
が500編 編 高橋さんは台湾時代に200編書いていた。クアラルンプールでは400
編は書いて、その学者を越すのだと言っていたという。「萱島君、我々がここで研究でき
るもの、2~3年だよ。今のうちに一生懸命勉強しておきなさい」と言わされたという。日本
が負けることがわかっていたのだ。そして、昼は採集に出掛け、夜になるとその標本の
整理をしながら、論文を書いた。夜の2時まで書いて、2時になると萱島先生の部屋のド
アをノックされる。それから、二人でお茶を飲みながら、今書いていた論文について話
をし、「僕は今日、これこれをした。君は何をしたかね」と訊ねられるのだという。毎日
であったという。(高橋良一、どこかで聞いた名だな)と僕は思っていた。そうそう、つい
い最近発行された青木重幸『兵隊を持ったアブラムシ』(どうぶつ社)に「人さしアブラ
ムシ」の発見者として論じてあったのだ。萱島先生はこの本のことは御存知ではなかった
が(出版されたばかりである)、高橋良一の標本の800点は北大に保管されているん
ですよと教えてくださった。200点は九大だという。高橋さんは北海道の出身だった
のだ。萱島先生の母親も札幌出身であるという。帰宅してから、本を見たら標本が北大に
保管してあることも、ちゃんと書いてあった。青木さんは北大農学部出身である。台湾の
「人さしアブラムシ」は実はアブラムシの不妊カストの兵隊だったのだ。

クアラルンプール滞在中にとうとう高橋さんは400の論文を書いた。刊行率に4はい
あつたという。それを敗戦後日本では用紙事情も悪くて、印刷できなかつた。そこでフィ
リピンの季刊の雑誌に投稿してみたのだという。そうしたところが、他の国から来る原稿
をすべて抑えて、高橋の論文だけで4年間、発行してくれたという。日本の学者の苦しい
状況がわかっていたのだろうという。「論文を審査して編集委員があれこれ言うなんて妙
ですよ。論文の出来は読んだ人が判断するものです。もっとも僕もActaの編集委員を
やっていた時、だいぶインドなどから来る原稿を抑えました。悪いことをしたね。会費を
払わなかつたものだからね」と萱島先生。

昔のような巨人は少なくなったかもしねない。

名人芸と誰でも出来る授業について

～雑誌『たのしい授業』を読みましょう～

池田 博明

11月10日（土），小田原市民会館小ホールで「林竹二先生の映画の会」があった。伊勢治書店の主催である。映画は、1977年頃、林竹二が沖縄の小学校でした授業の記録であった。最初の「ビーバー」は小学校4年生に人間とは何かを教えるのに、ビーバーと比較しながら話を進めるというものであった。不覚にも途中で居眠りをしてしまったので、感想は控える。2本目は小学校5年生に狼に育てられた子供「アマラとカマラ」を例に引きながら、人間とは何かを教えるものであった。狼に育てられた子供の話は、そのつもりで読めば常に新しい問題を投げかけてくれる。例えば、亀井秀雄は、『現代の表現思想』（改訂版では『身体・表現のはじまり』）で、青年医師イタールの『アヴェロンの野性児』を考察しながら、表現に関する理論を検証している。そんなわけで、何をどれだけどのように教えるのか、大変に興味があった。

「アマラとカマラ」という授業での結論だけを言ってしまえば5分とかからないであろう。人間は人間として生まれるのではない、人間として育てられることによって人間となるのだということである。それを授業では、40分かけて話題の周辺をまわりながら、次第に固めていくのであった。「アマラとカマラ」に関する色々なエピソードが次々に紹介される。生徒は「えーっ」という表情をする。無論 退屈そうに話を聞いているだけのこともあるのだが、要所では微妙に反応するのであった。なるほど、自分の教える教材について具体的によく知っていること、あまり沢山知識をならべたてずに、ほんの少しの要点を例証をあげて理解させることができなのだということが、よくわかるのであった。

いちばん印象的だったのは、生徒がノートもテキストも鉛筆も用意していないことであった。つまり、自分の頭しか使わないのである。あとは林竹二の用意した絵や写真を見たり、話を聞くだけ。それで時間いっぱい過ごすのである。このこと、生徒が自分の頭以外の何も準備しないということは林竹二の授業のやり方と密接に関わる重要なことだろう。丁度、寄席に話を聞きにいくようなものである。

林竹二の授業から学んだところは他にある。それは氏の授業が「名人芸」であるということであった。しかし、現在の私は反語的にひびくことを承知でいうならば、名人の授業は素晴らしいが、教員みんなが名人を目指すようになるのは困った事態だと考える。当たり前のことだが、誰もが名人になれるわけではないからである。

フツーの人が先生をしているだけであって、みんながそのことを忘れてしまうのは困ったことだと思うのである。親も子供も先生自身も仲間も同僚も、そのことをよく忘れる。これは教師聖職論とか、教師労働者論とは全然ちがう次元で言うのである。だから、先生だって人間だなどというのではないのである。そんなことは当たり前なのだ。渡辺一夫が「ほんとうの教育者はと問われて」で書いたこと、本当の教育者はそれを求める人間のいるところに現れるのだということの重要性は正しく理解されなかつたのではないかと私は考える。ゆっくり考えないからである。渡辺一夫の言った意味は、人間誰もが教育者であ

り、生徒なのだということである。つまり、先生も生徒なのだ。

「先生がフツーの人では困るのだ」と妻は力説する。先生は生徒のために、授業のため身を粉にしても努力をすべきである。ひとりひとりの生徒の動向に目配りし、適切な指示をすべきである。いじめっ子には注意をし、いじめられっ子は守る。自分の教える教材には責任をもつ。知らないことがないように、できないことがないように、努力する。例えば、泳げないのに水泳の指導はできない。ピアノがひけないで歌の指導はできない。それなのに現実には、ちっとも努力しないのだ。そんな人は教師をやめなさいと。

自分もできないことを生徒に過大に要求したり、毎日を飯のタネぐらいいにしか考えないような教師がいて、しかもその被害者が子供とあっては、怒るのも無理はない。しかし、私はできないことがあります、できることもあるのが人間なのだと思う。先生はそれを教えればいいのではないか。ラジオで中村メイ子が広中平の母のことを話していた。「目はどうして小さいのに大きな世界が見えるのか」と子供が質問すると、その母はこう答えたそうである。「ほんに不思議やねえ。ああさんにはわからんが、勉強すればわかるんじゃなかろうか」。質問がいくつか重なると村の和尚さんや学校の先生の所へ連れて行く。「この子がこんなことを聞いております。わたしには答えられんで、よろしく教えてやって下さい」と頼んでくれたそうである。この母は「理想的な」「先生」だったのではないだろうか。子供と一緒に驚いてくれる、子供に答えをみつける方法を教えてくれる。世の中にはいろんな能力を持った人が沢山いるのだ。なんでも分かる人、なんでもできる人はいないのだ。そして、誰でもなにかひとつは教えてくれるのである。

『たのしい授業』（仮説社）という雑誌がある。教員でなくとも「たのしく」読める。当世風の思想のわなに気づかせてくれる記事が多い。仮説実験授業研究会が中心になって編集している。授業の方法は名人芸とは別である。誰がやっても同じ授業になり、誰がやっても生徒を感動させる授業になるという所がミソである。工夫する教員ほど自分の授業に自信が持てなくなって落ち込んでいくというのが実情である。そして、いろんな研究会に参加して他の「名人」教師の実践報告を学び、帰ってきて自分で試みては、うまくいかず、自らの無能さを思い知らされるのだ。そういう悪循環から解放されるにはどうしたらいいだろうか。発想を転換すればいいのだ。『仮説』の思想はこうである。「たのしくなければ学ぶ価値がない」。教える先生もたのしい。教わる生徒もたのしい。それが大切だ。ベンキューといふものはねじり鉢巻でやるものだというイメージがある。ベンキューといふものは、いつもドリョクと隣り合わせである。しかし、『仮説』はちがうのだ。生徒は言う。「センセー、仮説やろうよ」と。なぜか。「渠だから」。渠が勉強なんてあるものかと大抵の人は怒ってしまうであろう。しかし、『仮説』では「それでいいのだ」と自信を持っていうのである。「渠しくなかったが、わかる」授業より、「わからないが、楽しい」授業が正しいのだと考える。なんのために学ぶのかという発想の原点が違うのだ。

林竹二の授業では生徒がディスカッションしない。名人がひたすら話すだけである。時どき林さんは質問をする。しかし、正解は林さんの頭の中にあるのである。それと同じも

のが生徒から出てこないと話は進まない。うまく出てこないと林さんは生徒の発言を捕つてあげる。「君の言いたかったのは、こういうことじゃないかな」と。こういう導き方の上手下手というのは教員の技量と関係があると思われていて、私たちもよく同じようなことをやっている。ひと昔前ならば、私も感動したかもしれない。しかし、今はさほどいいとは思えないのだ。『仮説』の思想はちがうのである。違う答えも、間違った理由も、まずその存在を認めてしまうのである。「なんとなく」という理由でもいいのである。何が正しいかは事実が、あるいは実験が決める。『仮説』ではディスカッションがあらかじめ準備されている。『仮説』を知らない人にはテレビの「クイズ面白ゼミナール」や「動物わくわくランド」を連想してもらえばいい。あれに近いのである。他人の違った意見をききながら人は自分の考えを確認していくものである。その違った考えを聞くという段階が林さんの授業にはない。

選ばれた言葉を無駄なく使い、雑談までも組織化された見事な授業を展開しても、生徒は必ず自分なりの理解をしているものである。つまり正しく理解してはいないのだ。誤解してしまうのだ。思い込みをするのである。言われたことをそのまま理解するというのは大変な能力なのである。それを正すには、自分の誤解をいったん外に表してみなければならないのである。『仮説』にはそれ出す方法がある。

ガリレオの講義は評判であったといふ。ガリレオはまず、当時信じられていた法則を見非のうちどころもない程、見事に説明して学生に納得させてから、次にその誤りをひとつひとつ突いて、とうとう全部をひっくり返してしまうという方法をとっていたのだそうだ（中央公論社『世界の名著』の解説より）。この話は大変に面白い。

実際のところ、私の授業はけっして『仮説』でも「名人芸」でもない。どっしづかずというところである。

ところで、理科Ⅱ後半の3クラスで仮説実験授業の授業書『ものとその電気』を扱ってみた。静電気を扱うのでお天気が悪いとうまくいかないのである。第1部は検電器を使って、物はこすると電気が起ること、二種類の電気があること、静電誘導と分極を教えることになっている。第2部はネオン管を使って、金属（アルミニウム）中の自由電子の動きを捉え、静電誘導から電気炎やライデン瓶の機能へと発展させていく授業書である。正式な仮説実験授業ではなく、討論を省略し、ときには理由の発表も省略した形で、のべ6時間『仮説』もどきの授業を行った。

それでも生徒には面白かったようである。『仮説』では必ず、生徒に授業の評価をさせる。5段階評価である。面白さの評価は3クラスで、第1部は⑤（大変面白い）50名、④（まあまあ）58名、③（普通）10名、②（あまり面白くない）3名、①（全然面白くない）1名、第2部は⑤85名、④28名、③7名、②2名、①1名である。理解度の方は第1部、⑤（よくわかった）12名、④（まあまあ）60名、③（普通）43名、②（あまりよくわからない）7名、①（全然わからない）0名、第2部に関して⑤10名、④52名、③48名、②11名、①2名である。第1部はまずはまずの面白さで、ほぼ理解

でき、第2部は面白かったが、ちょっと理解が不十分というところであろう。

生徒の感想をいくつか拾う。蓬田裕子「“ガラス棒をこすったって電気がおきるわけない”なんて恥ずかしい事を真実だと思ってました。どの原子も+と-の電気を持っているなんて忘れていたことを思い出しました。簡単な問題でも予想をたてて当たった時などなんだかうれしくなり、授業がとても楽しかったです」。野中悦子「なぜ?どうして?など学問の原点に返ったような授業方法で大変興味深かったです」。加藤雅子「始めは信じられなかったけれど、いろいろ実験をやっていくうちに“あーそうなのか”と理解できて、自分たちの周りの中に面白いことがまだまだひそんでいると思った。面白かった」。誰がやっても同じ結果になるのである。

『仮説』の授業は授業書どおりにやるだけである。雑談もしないし、程度を落とすわけでもない。ただ生徒自身の中に本来ある「考えるパワー」を外化させるだけである。そして学問本来の姿、科学の心を伝えようというのである。

郵便往来～いただいた御手紙の一部を紹介させて頂きます(池田)。

山内¹「プレイガイドジャーナル10月号の“ギャー演丁”に池田さんの“東風”がふれられていました。追って紹介してゆくそうで、たのしみです。私は映画も見ないで、セーターづくりに励んでいます。もう、あと片袖だけになりました。中細毛糸で編みこんだのは、エゴン・シーレの自画像。これが前側で、後ろはエゴン・シーレのサインと生年1890年と、没年1928年。約1カ月かかったことになります。この夏、冗談で「橋本治の男の編み物手とり足とり」という本を買い、とうとう編み物を始めることになりました。あっという間にベストができたので、あみこみセーターにとりかかったら、毎日、強迫観念にとりつかれたみたいに型紙とにらめっこして手を動かすはめに陥りました」。

柏木²、「体育の日に“佐々木昭一郎の世界Part VI”に行って『四季・ユートピアノ』を見てきました。近クビデオが発売されるそうで、今回が最後の上映になるとのことでした。(中略) 映画『カルメン』をやっと見ることができました。フラメンコがああいしたものだったとは知りませんでした。特にアントニオ・ガデスの踊りは、すべての動きは静止するためにあるといった感じで、非常に緊張したものでした。限られた、というより、ムダの全然ない動きの中で、とても深い力を感じさせます。さて、放蕩娘の私は『カルメン』を見終わった後、休講などをよいことに横浜へバレエを見に行き、急性愛国病患者になって帰ってきました。森下洋子は外国人の中で踊ると、うまく言えませんが、ますますきわだつのです。第一、彼女は音楽そのものです。そして、今日はアメリカン・バレエ・シアターの公演に行ってきました。悲しいことに、がっかりしてしまいました。バレエの「19世紀の遺物」といった面がもうに感じられました。私はバレエが好きなのです。バレエの事だったら一日中でも話ができるでしょう。でも、そんなのを聞く物好きな人はいないので、私は書きます。話す分だけ一日中でも言えて書くのです」(11月)